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П ролет арии всех ст ран, соединяйтесь!

РАВНЕНИЕ НА ПЕРЕДОВИКОВ СТРАДЫ!
Комбайновые звенья Г. А. Гаана и Н. И. Чирикова выполнили обязательства по намолоту зерна.

Коллектив АВМ совхоза «Мирный» рапортует: есть обязательство, принятое в честь XXVI съезда КПСС по 
производству травяной муки.

отличились ий т т
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на-- 

родных депутатов, президиум облеовпрофа и бюро об
кома ВЛКСМ по итогам социалистического соревнова
ния уборочно-транспортных комплексов за вторую не
делю сентября признали

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
откормсовхоза «Шегар- 

екий» Шегарского района 
(начальник комплекса
Ю. М. Тутаев);

совхоза имени 50-летия 
СССР Томского района (на
чальник комплекса А. . К. 
Винтер);

совхоза «Еловский» Ко-
жевниковского района (на
чальник комплекса М. В. 
Степнов);

откормсовхоза «Кожевни- 
ковский» Кожевниковского 
района (начальник ком
плекса В. Я. Гончаров);

совхоза имени Ленина 
Асиновекого района ' (на
чальник комплекса Д. Ф. 
Веретенников);

ГВАРДЕЙЦЫ ЖАТВЫ

КОЖЕВНИ
УБОРОЧНЫ

Комбайновое звено ; Г. А. 
Гаана из совхоза имени 
XXX съезда КПСС свое 
обязательство на уборку — 
намолотить каждым из че
тырех комбайнов по ТО ты
сяч центнеров зерна — ус
пешно выполнило. Намоло
чено уже по 11.777 центне
ров  ̂ На счету комбайнеров 
другого передового звена из 
этого же хозяйства, воз
главляемого Н. И. Чирико
вым, — по 10.100 центнеров, 
что также выше обязатель
ства — 8 тысяч центнеров 
Высокой выработки добил
ся и комбайнер совхоза 
«Светлый» 51. П. Болденко 
— 10.411. Кстати, этот сов
хоз лидирует в районном 
соревновании на жатве, уб
рав хлеба с 83 процентов 
площадей.

победителями коллективы:

совхоза «Родина» Том
ского района (начальник 
комплекса А. А. Матвеев). 

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ 
совхоза «Таежный» Бак- 

чарского района (началь
ник комплекса В. Я. Ко
вальчук);

'совхоза имени Свердлова
Кривошеинского района 
(начальник комплекса Д. В. 
Щедров);

совхоза «Сибирь» Бак- 
чарского района (началь
ник комплекса Р. Л. Коро
вин);

совхоза «Модчановекий»
Молчановского района (на
чальник комплекса Л. Д. 
Гензе).

КОВСКИЙ 
Й РИТМ

Напряженно трудятся в 
эти дни и коллективы ме
ханизаторов, _ работающие 
на зерно комплексах. Уже 
1.310 тонн семян из 2.046 
плановых подготовлено в 
совхозе «Малиновский». 
Высокой выработки Доби
вается смена Валерия Пер
шина, которая при обяза
тельстве на сезон 900 тонн 
обработала 600 тонн. Все 
семена отличного качества. 
Хотя сушилка, на которой 
работает старшим машини
стом В. Першин со своим 
помощником Сергеем Саф
роновым, уже старая, эк- 
сплз'-атируется седьмой год, 
но молодые механизаторы 
сумели ее хорошо нала
дить.

Г. ТКАЧЕНКО,
корреспондент Кожев

никовского пресс-центра.

Л и д е р ы  в е р н ы  с е б е
Звено Н.. Ф. Волкова из 

совхоза «Мирный», рабо
тающее. на а г р е г а т е  
АВМ-0,65, успешно выпол
нило социалистические обя
зательства, которые прини
мало в честь XXVI съезда 
КПСС, — приготовило 1.250 
тонн витаминной травяной 
муки в гранулах.

В звено входят, кроме 
звеньевого, два машиниста
— П. В. Блинов и XI. А. 
Чувашов, грануляторщики
— А. В. Дудука, В. Я. 
Штанг и А. А. Файк. В та
ком составе этот коллектив 
трудится уже четвертый 
год. Причем в звене доби
лись полной взаимозаме
няемости. Много помога
ет звену в организации 
дела и главный агроном

совхоза А- А. Шараев, 
непосредственно отвечаю
щий за этот участок рабо
ты.

Отмечая успех звена в 
количественном выраже
нии, следует подчеркнуть, 
что около 70 процентов 
произведенной им продук
ции — I и II классов по
качеству.

Звено Н. Ф. Волкова на
мерено произвести до кон
ца кормозаготовительного 
сезона еще 200—250 тонн 
витаминного корма. Сырье 
для этого есть: зеленка
третьего и четвертого сро
ков сева, а также клевер
ная отава.

Г. КУЛАГИН,
секретарь парткома
совхоза «Мирный»

Томского района.

В разнос время окончили сельские 
профессионально-технические учили
ща Ю. Е. Гришин и А. М. Золотарев. 
Юрий Ефимович стал механизатором 
на Алтае в 1962 году, а Александр. Ми
хайлович окончил Парабельскос
СПТУ-5 восемь лет назад. У обоих за 
плечами богатый опыт. Сейчас они 
вслед за комбайнами вывели свои па
хотные агрегаты и готовят поля для 
весеннего сева.

Норму выполняют, но главная их 
забота — качество вспашки. А оно 
всегда высокое.

Оба механизатора — активные об
щественники в совхозе «Тегульдет- 
ский». Ю. Е. Гришин — депутат сель
ского Совета, а А. М. Золотарев — 
член рабочкома совхоза.

НА СНИМКЕ: трактористы Ю. Е. 
Гришин,, (слева) и А. М. Золотарев.

Фото В. Кровельщикова.
Тегульдетский район.

Т Е М П Ы  НЕ ПО П О Г О Д Е
Если в первой декаде 

сентября хозяйства области 
убирали в день по 10 и бо
лее тыскч гектаров зерно
вых, то второй ежеднев
ные косовица и обмолот 
хлебов сократились до 
5 тысяч гектаров. Безус
ловно, неустойчивая, дожд
ливая погода в ряде райо
нов сдерживала уборочные 
работы. Но там, где небла
гоприятным условиям бы
ли противопоставлены вы
сокая организованность и 
дисциплина, механизаторы 
не теряли ни часа погоже
го времени.

По области за прошед
шие пять дней (по дан
ным на 17 сентября) при
рост уборки составил 38 ты
сяч гектаров, или 8,5 про
цента. Наиболее органи
зованно вели полевые ра
боты хозяйства Бакчарско- 
го, Асиновекого, Шегарско
го районов, где прирост 
убранной площади соста
вил 10—12 процентов. 
Крайне медленно подви
гается жатва в Первомай
ском районе, а в Молча- 
ковском 12—14 сентября 
она была полностью приос
тановлена.

Эти примеры говорят о 
том. что не везде создано 
необходимое напряжение 
для усиления темпов. Так, 
в совхозе им. Ленина Аеи- 
новского района убрано 
около 90 процентов хлебов, 
а в откормсовхозе этого

же района — меньше по
ловины. В Шегарском рай
оне откормсовхоз закон
чил уборку, а в колхозе 
им. XXIV. съезда КПСС она 
только в разгаре. Анало
гичные примеры имеют 
место- в Томском и многих 
других районах.

Сейчас важно в каждом 
районе больше уделить 
внимания маневру техни
кой, организовать ее быст
рую переброску из передо
вых хозяйств в отстающие.

На 17 сентября поднято 
170 тысяч гектаров зяби, 
или 41 процент к плану. 
Вспашка зяби хотя и ве
дется с опережением про
шлогодних темпов, однако 
она не .соответствует тех
ническим возможностям 
хозяйств. Ежедневный при
рост — в пределах двух 
процентов, а можно де
лать 3—4 процента. Если 
во многих хозяйствах Аси- 
новского, Первомайского, 
Шегарского районов осен
няя вспашка идет сравни
тельно неплохо (более 10 
процентов за последнее 
время), то в большинстве 
остальных районов резуль
таты значительно ниже. 
Кожевниковцы явно отста
ют, хотя многие хозяйства 
завершают уборку зерно
вых, высвободились все 
кукурузные поля, достаточ
но пахотной 'техники.

Для подъема зяби неус
тойчивая погода не созда
ет особых помех. Следует

добиться, чтобы на каж
дом пахотном агрегате вы
полнялись и перевыполня
лись суточные и сменные 
задания, техника работала 
групповьим методом. Это да
ет возможность лучше ор
ганизовать техническое об
служивание, повысить про
изводительность и качество 
работы.

Сдерживает подъем зяби 
несвоевременная уборка 
соломы. На 17 сентября она 
заскирдована на 49 про
центах убранной площади, 
а в Томском районе — на 
42, в Чаинском — на 40. Не 
везде солома вывозится с 
пашни, в некоторых хозяй
ствах ее жгут, что нельзя 
иначе расценить, как во
пиющую бесхозяйствен
ность.

В комплексе осенних ра
бот '  Должна быть обяза
тельно предусмотрена за
правка полей перед вспаш
кой зяби органическими и 
минеральными удобрения
ми, из последних в пер
вую очередь — калийными 
и фосфорными.

Из всех р^бот на осен
нем поле особую тревогу 
вызывает уборка гороха. 
Его до сих пор не убрано 
1.700 гектаров, в том чис
ле в Бакчарском районе — 
280, Томском — 362, Чаин
ском — 230, Шегарском — 
210, Зырянском — 192.

Н. ОКРУГИН,
главный агроном окл- 

сельхозуправления.

МЕРА ОТВЕТСТВЕННОСТИ
12 сентября в обкоме КПСС состоялся семинар пер

вых секретарей горкомов и райкомов партии с участием 
председателей исполкомов городских и районных Сове
тов, руководителей областных организаций и ведомств.

Были обсуждены задачи партийных организаций по 
завершению осеннего комплекса сельскохозяйствен
ных работ, подготовки ферм к зимовке скота, по орга
низации1 технического обслуживания машин и механиз
мов лесозаготовительных предприятий и поставкам 
древесины, а также задачи, связанные с началом учеб
ного года в системе политического и экономического 
образования трудящихся.

В работе семинара приняли участие члены бюро об
кома КПСС. На нем выступили первый секретарь об
кома КПСС Е. К. Лигачев, председатель облисполкома 
А. Е. Высоцким, секретари обкома КПСС А. Г. Мельни
ков, А. И. Бортников, П. Я. Слезко, А. С. Зарембо и 
другие товарищи.

Участники семинара побывали на строительной пло
щадке нефтехимического комбината и на Кузовлевском 
тепличном комбинате..

В ЭТИ ДНИ перед 
тружениками села
стоит триединая за

дача: продолжая заготовку 
■кормов, завершить убороч
ные работы и надежно под
готовить фермы к переводу 
скота на стойловое содер
жание. В этом осеннем ком
плексе следует особо выде
лить подготовку перво
классных семян и .вспашку 
зяби как основу будущего 
урожая.

С информацией о ходе 
осеннего комплекса сель
скохозяйственных работ на 
семинаре выступили пер- 
зь.те секретари райкомов 
партии: Томского — А. II. 
Габрусенко, Кожевников
ского — В. И. Пезнез, Зы
рянского — И. Э. Вельт- 
мандер, Чаинского — И. Ф. 
Григорьев, начальник обл- 
сельхозуправления Н. Д. 
Досужев и другие.

Участники семинара по
бывали в совхозе имени 
;50-лгтйя СССР Томского 
района. Непосредственно на 
полях и зернокомплексе, 
где встретились с началь
ником комбайнового отряда 
Ю. Г. Шадриным и глав
ным агрономом В. В. Ма- 
'цуком, ознакомились с 
опытом работы механиза
торов этого хозяйства.

— Несколько лет подряд 
мы применяем на заготовке 
кормов и уборке урожая 
платовский метод, — рас
сказывал директор совхоза 
А. II. Масалыкин, — и это 
приводит к успеху.

Что характерно: в совхо
зе строго выдерживается 
цикличность полевых ра
бот, которые следуют друг 
за другом потоком. За 25 
дней механизаторы прове
ли заготовку сенажа, за 8 
— уборку кукурузы. Это 
сделано силами четырех 
больших отрядов. В совхо
зе считают, что целесооб
разнее сосредоточить силы 
в двух или даже одном 
отряде, тогда кукурузу 
можно убрать за 5 дней.

Обмолот зерновых, 35 
процентов которых убрано 
раздельным способом, сов
хоз заканчивает. Урожай
ность — 21 центнер с гек- 

> тара. Подготовлено больше 
половины семян — по ка
честву. не ниже второго 
класса. Наполовину .выпол
нены ' задания по скирдо
ванию соломы и ' вспашке 
зяби.

Цикличность полезых ра
бот, четкая их организация 
практически исключают 
■нарушения трудовой дис
циплины во время страды. 
Системе воспитательного 
воздействия на коллективы, 
о чем участникам семина
ра рассказал секретарь 
парткома совхоза Д. Г. Со-

бачкин. присущи плано
вость и конкретность.

Поучителен опыт совхоза 
и по организации ремонта 
сельскохозяйственной тех
ники, которая приводится 
в порядок сразу после 
окончания соответствую
щих работ. Например, по
севная и почвообрабатыва
ющая техника была отре
монтирована еще в июне и 
сейчас законсервирована на 
линейке готовности до бу
дущей весны, Уже начат 
ремонт зерновых комбай
нов (кроме тех, что на
правлены на помощь в 
отстающие хозяйства). Его 
намечено закончить — это 
стало традицией — до 7 но
ября. В сжатые сроки, сог
ласно графику, проводится 
ремонт и остальной техни
ки. До середины ноября 

.совхоз намерен .вывезти на 
поля органические удобре
ния.

Было во время семинара 
высказано и такое предло
жение, основанное на сов
хозной инициативе: после 
уборки соломы и > перед 
вспашкой зяби вносить в 
почву минеральные . удобре
ния. Этот агроприем удач
но зписывается в осенний 
комплекс, свидетельствуя 
еще раз о творческом отно
шении к делу специалистов 
и механизаторов хозяйства.

Так же продуманно осу
ществляется и подготовка 
ферм к зиме. Сначала 
скотные дворы и оборудо
вание принимались к ре
монту авторитетной комис
сией, были назначены сро
ки и ответственные лица. 
Хорошо организовав дело 
еще с весны, совхоз в ав
густе подготовил все фер
мы к зимовке скота.

Заслуживает внимания и 
опыт этого совхоза по вы
ращиванию корнеплодов. В 
этом деле участие прини
мают все жители сел, 
школьники. С гектара сни
мают по 300 центнеров 
корней. И ежедневно дают 
каждой корове по 40 кило- 

. граммов.. .Поэтому и сейчас 
продуктивность молочного' 
стада на уровне 10 кило
граммов.

Опыт совхоза имени 
50-летия СССР по организа
ции работ .осеннего ком
плекса во всех его звеньях 
отражает лучшие тенден
ции в развитии сельскохо
зяйственного производства 
в области. В Томском рай
оне успешно завершают 
уборку коллективы и дру
гих хозяйств. И удача, как 
правило, достигается там, 
где смело и грамотно при
меняют ипатовский метод. 
Работа крупными отряда
ми выгодна во всех отно-' 
щениях: оперативнее и
квалифицированнее техни
ческое обслуживание ма

шин, действеннее социали
стическое соревнование, 
лучше решаются вопросы 
идеологического обеспече
ния, организации питания 
и отдыха людей. Как на 
заготовке кормов, так и 
на жатве. Нынче томичи 
заготовили грубых и соч
ных кормов на 20 процен
тов больше прошлогоднего. 
В районе обмолочено бо
лее 70 процентов хлебов, 
подготовлено 60 процентов 
семян. В эти , дни центр 
уборочных работ сме
щается на овощные и 
■картофельные плантации, 
где выращен самый высо
кий за все годы десятой 
пятилетки урожай. На фер
мах создается трехмесяч
ный запас кормов.

Радуют успехи и земле
дельцев Кожевниковского 
района,' где кормов тоже 
заготовлено больше про
шлогоднего, убрана вся 
кукуруза, обмолочено свы
ше 70 процентов хлебов, на 
45 процентах площадей 
поднята зябь.

Несмотря на благоприят
ные погодные заловил, мед
ленно ведутся уборочные 
работы в Зырянском рай
оне. Кроме того, здесь до
пущено снижение надоев 
молока.

Всего по области обмоло
чено больше половины, 
хлебов. Пестра картина 
урожайности. Если в Пер
вомайском районе, где, 
кстати, и корма лучшего 
качества, снимают с гекта
ра по 18 центнеров зерна, в 
Кожевн.иковском и Том
ском — по 16, то в Зырян
ском —■ по 13, а в Тегуль- 
детском и Чаинском и то
го меньше — но 7 и 10. 
ЭпУг показатель прямо от
ражает культуру земледе
лия хозяйств.

И уже сегодня, не откла
дывая на зиму, по свежим 
следам уборки в каждом 
районе и хозяйстве надо 
проанализировать: почему
низка урожайность. Поче
му много комбайнов про
стаивает? Как лучше орга
низовать ремонт и обслу
живание техники? На ка
ком уровне внедрение ипа- 
товского метода? И почему 
в некоторых районах не 
находит должной поддерж
ки крупногрупповой метод 
использования техники? На 
эти вопросы должны дать 
четкие ответы райкомы 
партии, районные и обла
стное управления сельско
го хозяйства.

Сегодняшние действия 
земледельцев должны быть 
проникнуты заботой о бу
дущем урожае. Но медлен
но поднимают зябь в Ча
инском, Бакчарском, Зы
рянском, Молчановском
районах — как раз там, где 
и урожайность низкая. И 
одна из первых задач — 
подготовить высококласс
ные семена.

Многие хозяйства, осо
бенно северных районов, 
продолжают заготовку . кор
мов — сена, силоса, травя
ной муки. Повсеместно 
идет скирдование соломы. 
Эти работы необходимо 
выполнять более высокими 
темпами.

Другая задача партийных 
организаций — мобилизо
вать людей на уборку кор
неплодов, з'рожай которых 
нынче везде выращен хо
роший.

(Окончание на 2-й стр.)

Н о в о с т и  с  о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, J6 сентября. 
(ТАСС). 160 дней Леонид 
Попов и Валерий Рюмин 
работают на борту научной 
станции «Салют-6».

В соответствии с обшир
ной программой исследова
ния природных ресурсов 
Земли и изучения окружа
ющей. среды космонавты 
продолжают визуально-ин
струментальные наблюде
ния земной суши и аквато
рии Мирового океана. Се
годня, в частности, экипаж 
наблюдает динамику1 мор
ских течений акватории 
Индийского океана, зани
мается выявлением дина
мических образований в 
районах Саргассова и Ка- 
рибского морей, Мексикан
ского залива.

Одной из важных задач,

решаемых в ходе длитель
ной работы экипажа на 
околоземной орбите, явля
ется получение данных о 
влиянии невесомости и дру
гих факторов космического 
полета на развитие выс
ших растений. Этой цели 
служит целый ряд экспе
риментов, которые прово
дятся в соответствии с ре
комендациями биологов. В 
утреннем сеансе радиосвя
зи космонавты сообщили, 
что некрторые растения 
арабидопсис успешно прош
ли полный цикл развития.

В целях ' . накопления 
опыта создания длительно 
действующих орбитальных 
аппаратов и выработки ре
комендаций для разработ
чиков космической техники 
периодически проводится 
оценка состояния бортовых

систем и агрегатов станции 
«Салют-6».

Так; сегодня вечером пла
нируется тест-коррекция 
траектории движения ком
плекса с помощью объеди
ненной двигательной уста
новки станции. При этом 
будет включаться резерв
ный двигатель, который не 
использовался в течение 
двух лет.

На 17 сентября заплани
рованы технологические эк
сперименты, уборка поме
щений станции, занятия 
физическими упражнения- 
им.

Результаты очередного 
комплексного медицинского 
обследования показали, что 
Леонид Попов и Валерий 
Рюмин здоровы и чувству
ют себя хорошо.

ш н д
R E S !
В ПРЕЯГ5¥СК©В<Ш 
Р Е Ж И М Е

Владимир Артемьевич 
Ширяев — плотник - бетон
щик. Вернее, бригадир 
плотников - бетонщиков. 
Бригадирствует он уже 
семнадцать лет. Сейчас под 
его началом трудится сорок 
человек.

Они строят котельную. 
Сегодня па площадке ТНХК 
такой лозунг: «Без пара ие 
будет полипропилена!» Кто- 
кто, а парни из бригады 
Ширяева это отлично по
нимают: ведь они трудятся

ТВОИ Ф Л А Г М А Н Ы , НЕФ ТЕХИ М !
~ 1 5

С нуля -  и до победы!
на этом объекте с самого 
начала, как говорят строи
тели, — с нуля. И тру
дятся,  надо отме
тить, не просто на со
весть, а с полным осозна
нием важности своего 
дела: вот уже почти год 
коллектив неизменно зани
мает классные места в со
циалистическом соревнова
нии по СМУ-1 и управ
лению Химстрой. И не раз 
над огромным зданием ко
тельной вздымался в чесгь

бригады Ширяева флаг 
трудовой славы.

Орден «Знак Почета» ук
рашает парадный костюч 
бригадира. На работе Вла
димир Артемьевич, разуме
ется, появляется без наград, 
но разве в этом дело? Ис
тинным знаком почета от
мечена вся его трудовая 
деятельность. К каждый 
день, прожитый на Нефтс- 
химе.

А. СТРОЙЛОВ.
Фото автора.

ГО РО Д  —  СЕЛ У

К РЕ ПИ Т Ь ШЕ ФСКИЕ  СВЯЗИ
В 8 районах области 

прощли совещания с уча
стием первых секретарей 
райкомов партии, руководи
телей и секретарей пар
тийных организаций . про
мышленных предприятий и 
подшефных хозяйств.

В выступлениях подчер
кивалась необходимость 
дальнейшего совершенство
вания форм шефских свя
зей, причем главное на
правление этой работы — 
укрепление материально- 
технической базы совхозов 
и колхозов. Рекомендовано

в договорах предусматри
вать помощь труженикам 
села в строительстве про
изводственных помещений 
и объектов социального и 
культурно-бытового назна
чения, в реконструкции, 
механизации трудоемких 
процессов, подготовке кад
ров и специалистов сель
ского хозяйства. Не менее 
важно оказывать помощь в 

| идеологической работе, об
мениваться опытом.

На совещаниях выступи
ли секретари обкома КПСС 
А. И. Бортников и А. .С 
Зарембо.

 



2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ '18 гёнтяС>ря 19150 года

ОПИРАЯСЬ НА ТВОРЧЕСТВО
П Л Е Н У М  т о м с к о г о ’ Г О Р О Д С К О Г О К О М И Т Е Т А  К П С С

Инициатива трудовых 
коллективов по разверты
ванию социалистического 
соревнования в честь XXVI 
съезда КПСС, внедрение в 
производство достижений 
научно-технического про
гресса, переход ’ на новые 
Формы организации труда 
-— эти вопросы ' оыли в 
центре внимании V III пленума Томского городского
ксщитета КПСС,

С . докладом выступил 
первый секретарь горкома 
партии Ю. И. Лмтвинцев. 
Он сказал, что в текущей 
пятилетке борьба за эф
фективность и качество 
стала боевой программой 
большинства предприятий. 
Производительность труда 
за четыре года выросла на 
20,7 процента, что позволи
ло к концу пятилетки весь 
прирост промышленной
продукции получить без 
увеличения численности
работающих'. В два раза 
повысился удельный вес 
изделий, выпускаемых со 
Знаком качества, и соста
вил 13,3 процента. Капи
таловложения в народное 
хозяйство, жилищное и 
культурное строительство 
превысили 900 миллионов 
рублей, что в 1,7 раза боль
ше, чем за девятую пяти
летку. Ежегодно Томск был 
в числе победителей Все
союзного социалистическо
го соревнования. В прош
лом году город награжден 
орденом Октябрьской Ре
волюции.

Но основное внимание 
участников пленума до
кладчик заострил на нере
шенных проблемах, на су
щественных недостатках, 
которые имеются в работе 
предприятий. Медленно,
без достаточной инициати
вы внедряется комплек
сная система «Работать без 
отстающих». По итогам

восьми месяцев 13 пред
приятий цз 56 це выпол
нили плана по реализации 
продукции, 11 даже срабо
тали ниже уровця прошло
го года. С заданием по ро
сту производительности 
труда не справились 2Q, а 
с' поставками по номенкла
туре изделий — 35 пред
приятий- Это тревожные 
симптомы на финише пя
тилетки.

Докладчик подчеркнул, 
что партийным организа
циям следует усилить кон
троль за выполнением 
сменных норм выработки, 
обязательств, принятых 
каждым рабочим, бригадой, 
участком, цехом.

К сожалению, выступаю
щие в прениях мало уде
лили внихмания роли ком
мунистов, 4 партгрупп и 
партийных бюро в органи
зации движения за работу 
без отстающих. А  ведь в 
городе ежедневно не вы
полняют нормы сотни ра
бочих, десятки бригад■ и 
участков не справляются 
со сменным заданием. Даже 
на таких передовых пред
приятиях, как электротех
нический завод и объеди
нение «Контур», ежемесяч
но. примерно г 70 рабочих — 
отстающие. На электролам
повом заводе в августе не 
выполнили план 42 брига
ды, в апреле таковых бы
ло всего И. Не уменьшает
ся число отстающих и на 
ряде других предприятий, 
д кое-где и растет.

На пленуме не была да
на оценка деятельности 
райкомов партии по орга
низационному обеспечению " 
соревнования под деви
зом «Работать без отстаю
щих». А ведь далеко не 
везде деда обстоят одина
ково. *

О преимуществах бригад
ных форм организации

труда рассказали в своих 
выс-фундениях секретарь 
парткома манометровою 
завода S. М. Вяткин, Герой 
Социалистического Труда 
бригадир завода резиновой 
обуви А. И. Лаврова, на
ладчик завода режущих 
инструментов, кавалер ор
дена’ «Знак Почета» В. А. 
Андриенко. . В бригадах, 
как правило, производи
тельность труда на 15̂ -20 
процентов выше, меньше 
нарушений трудовой И тех
нологической диещщдины. 
Сейчас стой прогрессивной 
формой охвачена шестая 
часть всех рабочих города. 
Висло бригад постоянно 
растет.

Обстоятельный разговор 
состоялся об использовании 
новейших достижений на
учно-технического прогрес
са — мощного рычага по
вышения производительно^ 

дуги труда. На 27 томских 
предприятиях внедрены 
автоматизированные систе
мы управления. Только * в 
производственном ’ 1 одъеди - 
нении «Контур» это дало 
около полумиллиона руодей 
экономии, На электротех
ническом заводе автомати
зированная система управ
ления технологическими 
процессами позволяет ре̂  
шать 16 хозяйственных за
дач. Но кое-где внедрение 
АСУ, неоправданно затяги
вается. Это относится s 
первую очередь к управле
нию коммунального хозяй
ства и управлению капи
тального строительства
горисполкома.

За четыре с половиной 
года на томских предприя
тиях смонтировано и сдано 
в эксплуатацию 195 авто
матических и конвейерных 
линий, установлено 5.430 
единиц высокопроизводи
тельного оборудования,
внедрено 600 прогрессив

ных технологических про
цессов. Но далеко не везде 
это оборудование исполь
зуется достаточно эффек
тивно. велики визтрисмен- 
ные простои, сроки ремон
та превышают норматив
ные. Ыа некоторых пред
приятиях, например элек
тромеханическом заводе и 
ЖБК-40, коэффициент ис
пользования оборудования 
ниже 1,5.

Докладчик и выступаю
щие отметили роль сквоз
ных бригад, прогрессивных 
форм оплаты труда на
ладчикам и ремонтникам я
сокращении Простоев. Но 
много еще* имеется недо
статков и . упущений. Не 
получили широкого рас
пространения паспорта эф
фективности станков, кото
рые повышают ответствен
ность как станочников, 
так и ремонтников, дают 
возможность своевременно 
выявить причины просто
ев, принять меры. Такой 
опыт уже есть на заводе 
«СибЭдектррмотор», в объ
единении «Контур».

Томск располагает боль
шим научно-техническим 
потенциалом, но. исполь
зуется он далеко не полно
стью. Многие предприятия 
не имеют 'тесных контак
тов с институтами, мед
ленно решают проблемы 
механизации и автомати
зации вспомогательных
процессов. Ю. И. Литаин- 
цев подчеркнул в докладе, 
что сейчас на повестку 
дня ставится вопрос о 
внедрении в производство 
принципиально новых кон
структивных разработок- и 
технологических процессов, 
в том числе порошковой 
металлургии и промыш
ленных роботов. Директор 
НИИ электромеханики
П. В. Голубев отметил, что 
не всегда работники ин

ститута встречают понима
ние со стороны руководи
телей томских предприя
тий. 'Ряд разработок при
шлось передать для про
мышленного освоения за 
пределы области, в том 
числе и манипуляторы для 
роботов. И сейчас плохо 
обстоят дела с внедрением 
новых технологических
процессов.

Серьезные упреки были 
высказаны на пленуме в 
адрес строителей, План по 
вводу . жилья выполнен
всего на 40 процентов,
низким остается качество 
сдаваемых объектов, тяже
лое положение сложилось
на пусковых стройках.
Первый секретарь Ок
тябрьского райкома КПСС 
Р. А. Попадейкин, секре
тарь парткома домострои
тельного комбината В. П. 
Дзмарчук рассказали о 
мерах по преодолению от
ставания.

Пленум одобрил ини
циативу трудовых кол
лективов города, вставших 
на вахту: «XXVI съезду- 
КПСС — 26 ударных не
дель». Сотни бригад, уча
стков, цехов определили 
свои рубежи по досрочному 
выполнению планов и обя
зательств. Свыше семи ты
сяч рабочих взялись вы
полнить годовое задание к 
63-й годовщине Великой 
Октябрьской социалисти
ческой революции. Пленум 
призвал еще шире развер
нуть социалистическое со
ревнование и завершить 
пятилетний план по выпу
ску и реализации продук
ции к 18 декабря, а годо
вой — к 30 декабря. Ут
вержден обширный план 
мероприятий по достойной 
встрече XXVI съезда 
КПСС.

К. МИРОШНИЧЕНКО.

ТСТВЕННОСТИ
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Корнеплоды сейчас явля

ются большим подспорьем 
для молочного животновод
ства. И давать их следует 
•скоту не «вприкуску», а по 
40 килограммов, как это 
делают в совхозе имени 
50-летия СССР. Это особен
но важно в период пере
вода скота на стойловое 
содержание. Надо за
крепить успехи, достигну
тые м детом животноводами 
большинства районов и, 
учитывая гуроки прошлых 
лет, не допустить снижения 
надоев.

В подготовке к зиме. все 
важно: и качественный ре
монт животноводческих
помещений (а еще около 
четвертой части коровни
ков не готово), и достаточ
ные запасы кормов на пе
риод распутицы, и пуск в 
работу всех кормоцехов (из 
92 готово пока 57), и орга
низация заготовки хвои. В 
ближайшие дни надо завез
ти к фермам все необходи
мые для скота минераль
ные добавки. В каждом 
районе должны быть созда
ны специальные группы по 
приему ферм к зиме.

Партийные организации 
районов, все̂ с хозяйств обя
заны так расставить силы, 
чтобы все работы осеннего 
комплекса выполнялись
четко, слаженно. Необхо
дим максимум напряжения 
на завершающем этапе 
уборки, накануне зимовки 
скота. Собрать- и сохра
нить весь • урожай без по
терь, до единого колоска 
и клубня, обеспечить рост 
продуктивности скота с 
тем, чтобы успешно выпол
нить государственные пла
ны и > социалистические 
обязательства, — этим оп
ределяется мера партийной 
ответственности коммуни
стов села.

* * *
Месяц наза'д в г. А сине 

проходил областной семи
нар первых секретарей 
райкомов и горкомов

КПСС, председателей рай- 
• горисполкомов, на котором 

была рассмотрена работа 
партийных организаций по 
улучшению использования 
лесозаготовительной техни
ки, повышения уровня тех
нического обслуживания 
оборудования, машин и* ме
ханизмов в свете требова
ний июньского (1980 г.)
Пленума ЦК КПСС.

Первый секретарь Пер
вомайского райкома партии 

3 А. И: Соколов рассказал о 
5 том; " что сДёла'нЪ после то- 
- го с‘еМинара. В коллекти

вах лесных предприятий 
проведены партийные соб
рания. Объявлен конкурс 
на лучшую организацию 
технического обслужива
ния. В Аргат-Юльском лес* 
промхозе оборудованы спе
циальные боксы. Службы 
главных механиков пред
приятий будут обеспечи
вать пункты ремонта за
пасными частями, узлами 
и агрегатами. В октябре 
пройдет переаттестация
инженерно-технических ра
ботников. Объединение
Томлеспром должно помочь 
лесозаготовительным пред
приятиям станками, при
борами диагностики, инст
рументом.

Чтобы ускорить поставку 
древеецны, отметил А. Н. 
Соколов, также разработа
ны меры. Получат разви
тие припоселковые вахто
вые участки, усилена под
готовка к работе в осенне- 
зимний период. Обращено . 
•внимание на первоочеред
ную отгрузку телеграфни- 
ка, шпалъника, фанерного 
сырья.

В районе, сказал первый 
секретарь Верхнекетского 
райкома партии В. Б, Иль
ин, проводится важная, ра
бота по упорядочению уче
та механизмов и оборудо
вания, создается картотек 
ка. Организовано социали
стическое соревнование
среди ремонтников, меха
низаторов. Будут прове
дены районный семинар 
по вопросам учета обору

дования и научц&7цракти- 
ческая конференция ,на ба
зе Аслановского леспромхо
за по. профилактическому 
обслуживанию новой лесо
заготовительной и треле
вочной техники. Намече
ны меры для интенсивной 
вывозки леса, рациональ
ной разделки древесины 
на нижних складах.

На совещании отмеча
лось, что в целом пред
приятия , лесной промыш
ленности продолжают от
ставать, особенно в Верхне- 
кетском, Первомайском,
Тегульдетском районах.
Асиновский и Томский ле-| 
сопромышленные комбина
ты не справились с зада
ниями по поставкам экс-; 
портной продукции. Хуже; 
стали работать деревообра-I 
ботчики Колпашезского и) 
МолчановсКого районов. 
Здесь упускаются важные 
вопросы, в частности, на
рушается плановая расста
новка бригад и . механиз* 
хмов. В ряде леспромхозов 
плохо- организуют вывоз
ку по лесовозным и узко
колейным железным доро
гам (Аслановский и Ком
сомольский), техническое 
обслуживание оборудова
ния и механизмов. На от
дельных вахтах не созданы 
культурно-бытовые усло
вия. Из 11 вахт Каргасок- 
ского лесопромышленного 
комбината справились с 
планами лишь шесть. 
Взаимопроверки выполне
нии обязательств между 
лесными районами прохо
дят хмедленио, с большими 
затяжками.

Необходимо усилить под
готовку к зиме производст
венных объектов, объектов 
соцкультбыта, полностью 
подготовить кадры ведущих 
профессий.

Центр тяжести партий
ной работы н&До перенести 
в трудовые коллективы, 
усилить ответственность 
каждого хозяйственного ру
ководителя. Это непремен
ные условия выполнения 
планов и обязательств.

■в

НАУЧНЫЕ ЧТЕНИЯ В КАЛУГЕ
КАЛУГА. Разработке

творческого наследия К, Э. 
Циолковского, и развитию 
его идей были посвящены 
закончившиеся здесь ХУ 
научные чтения. Ученые и 
специалисты обсудили ак
туальные проблемы раз

вития космонавтики. На 
чтениях впервые были 
широко освещены вопросы 
космической технологии, 
начало которой положено 
в 1969 году во время экспе
риментов на советском кос
мическом корабле «Согаз-6».

(ТАСС).

К А Ж Д Ы Й  Ч А С
Д  ©  I ® © Г  Н а в и г а ц и я - 80
. Сегодня у тружеников 
речного транспорта, пожа
луй, самая горячая пора. 
До завершения навигации 
остаются считанные неде
ли, а дел впереди не
продохнуть. Выполнение 
плановых заданий не сли
шком волнует речников: 
здесь вроде бы все в по
рядке, но вот нужды важ
нейших отраслей области 
требуют огромного сверх
планового труда, напряже-. 
ния. И сегодня водники 
делают все, чтобы реали
зовать стоящие перед ними 
целевые задачи. Главная 
из них формулируется до 
предела просто: не остав
лять на зимние грузопере
возки ни одной тонны гру
зов, которые можно пере
везти по воде. Ведь это яв
ляется непременным усло
вием успешной работы гео
логов, нефтяников, лесо
промышленников на' стыке 
двух лет, на рубеже двух 
пятилеток.

Необычайно напряженно 
работает в эти дни Том
ский речной порт. Ни днем, 
ни* ночью нет отдыха кра
нам на причальных пло
щадках его грузовых рай
онов. В акватории порта 
деловито грызут речное дно 
машины, добывающие из- 
пещ воды гравий —- сырье, 
предельно необходимое
предприятиям нашей строй
индустрии.

Наш фотокорреспондент 
Борис Некрасов побывал у 
работников одного из луч
ших экипажей порта.' Этот 
коллектив — комсомоль
ско-молодежный. Плац на
вигации их земснаряду 
ПЧС-450-13 установлен ог
ромный — добыть 1,100 ты
сяч тонн гравия. Ежемесяч
но перевыполняя задания, 
коллектив сумел уже сей
час вплотную приблизиться 
к завершению программы. 
В те-минуты,, когда . этот 
номер газеты будет рассы
латься подписчикам, эки
паж приступят к работам 
в счет одиннадцатой пяти
летки.

НА СНИМКЕ (слева на
право): второй помощник 
командира Виктор Щего
лев, оператор-моторист
Яков Хугаев и старший 
электромеханик Александр 
Дружинин.

На втором снимке — ве
теран порта, машинист 
плавучего крана Василий 
Николаевич Евтушенко. Он 
— кавалер ордена Ленина, 
ударник трех последних 
пятилеток. Василиу Ни
колаевич всегда был образ
цом для своих товарищей, 
и нынче он в числе первых 
отрапортовал о заверше
нии пятилетнего плана. 
Коммунист Евтушенко идет 
навстречу XXVI съезду 
КПСС с полноценными 
трудовыми подарками.

За эффективность хозяйствования

Д Е Л И К А Т Н О С Т Ь . . .  
В У Щ Е Р Б  Д Е Л У

Белорусские буровики — 
желанные гости на сибир
ской земле. Работая вах
товым методом, они помо
гают стрежерчаиам осваи
вать нефтяные месторож
дения Томской области. 
Первая бригада начала бу
рить СВОЮ первую скважи
ну на Вахе в марте этого 
года, в апреле —• вторая 
бригада...

Коллективы стрежевеких 
мастеров бурения Николая 
Щтоды и Равиля Загрутдк- 
нора, которые уже труди
лись здесь, встретили при
езжих радушно. Делились, 
чем могли: и опытом, и 
запасными частями к обо
рудованию, и химикатами.

Подошла осень. Сегодня 
на Вахе уже шесть бригад 
Речицкого управления.
Пора улыбок и рукопожа
тий осталась позади. Бело
русские буровики настрои
лись на рекорды, но не 
тут-то было: Стрежевское 
УБР, по их выражению, 
«начало вставлять палки в 
колеса •>.

— Все — с боем, — жа
луется заместитель началь
ника базы производствен
ного обеспечения Р. Г. Гай
син, — получить ничего 
нельзя, вывезти — нельзя. 
Хоть бы стрежевчане ушли 
с Ваха на другое место
рождение,- чтобы речицкие 
не видели, что одним — 
все, а другим — ничего.

— СУБР не обеспечивает 
нас ци техникой, ни обо
рудованием, — вторит 
ему заместитель начальни
ка по геологии С. И. Тепи- 
кин, — поэтому работа 
двигается медленно, и за
работки низкие, порой ни
жа, чем в Белоруссии, Дис
циплина расшатывается. 
Некоторые уже подают за
явления об уходе. Если бы 
знали, что с обеспечением 
будет туго, то семьдесят 
процентов . людей : и носа 
сюда б не сунули. Словом, 
при данной постановке во
проса мы достигли уже пи
ка своих возможностей и 
начнем теперь катиться 
вниз.

Но в Речицком управле
нии нет идеалистов, и его 
работники . понимают в то 
же время, что отрежевча- 
наМ своя рубашка должна 
быть ближе. Как же быть, 
если белорусские буровики 
на Вахе уже отстали от 
своего годового плана поч
ти на 43 тысячи метров?

Заместитель главного ин
женера базы производст
венно-технического обеспе
чения СУБР В, Н, Логи» 
нов узнал свою «палку в 
колесах» белорусского эки
пажа:

— Дефицит и доставка— 
вот два конца той «палки».

Белорусские буровики 
обращаются за помощью к 
своим стрежевским колле-. 
гам потому, что для родно
го управления они уЖе — 
отрезанный ломоть. .Их 
снабженцы не могут на та
ком далеком расстоянии 
вникать в вопросы обеспе
чения, к тому же тип обо

рудования несколько иной, 
кое-чего престо не найдет
ся среди запасов Речицы. 
АН-24, делая по три рейса 
в месяц, всегда имеет на 
борту вахтовиков, значит-, 
может прихватить с собой 
лишь мелочевку, В конце
концов фонды для РУРБ 
переданы в объединение 
Томскнефть.

Стрежевское УБР, в свою 
очередь, подучило фонды 
только в конце июня, а до 
этог-о полгодв жертвовало 
лоскутами от «своей ру
бахи».

В последних числах ию
ля состоялся совет объеди
нения Томскнефть, кото
рый обязал стрежевчан
выполнять заявки белору
сов на завоз оборудования, 
В третьей декаде авгу
ста отправлено на Вах 
две баржи, отгружаются
цемент, трубы, топдивр, 
химикаты, котельное обо
рудование. А  пока, по сло
вам В. Н. Логинова, судь
ба каждой детали решает
ся так:

— Заместитель началь
ника Речицкого управле
ния по Западной Сибири 
В. А. Абазаров задает во
просы — мы их решаем...

Создается впечатление, 
что инженерно-техниче
ские работники из Речицы 
чересчур деликатны в 
ущерб делу. Так, Р. П. 'Гай
син советовал мне поинте
ресоваться фондами СУБР, 
чтобы сравнить их с фон
дами белорусских бурови
ков, хотя заместителю на
чальника базы А производ
ственного объединения по долгу службы неплохо бы 
знать возможности Стре- жевского управления,
Только так можно плани
ровать деловые взаимоот
ношения — с точными 
цифрами в руках, а не на 
основании интуиции. Мо
жет быть, тогда и удалось 
бы договориться руководи
телям двух организаций, 
перед которыми поставлена 
одна задача.

Другим концом проблема 
упирается в сибирское 
бездорожье, которое не 
привыкли брать в расчет 
инженерные умы Речицы, 
Понадобилась банка краски 
или пять тонн химиката — 
подавай тут же, а прихо
дится ждать иногда с не
делю,

Стрежевой отправляет 
грузы в основном водным 
путем, поэтому зависит от 
речного порта. В этом году 
линия причала в Кодто- 
горске ограничена, так как 
почти на одной второй ее 
идет реконструкция иди 
строительство. Места для 
складирования . оборудова
ния тоже нет, грузы надо 
вывозить машинами на ба
зу. Кроме того, до августа 
вся загрузка выполнялась 
одним плавкраном... Теперь 
можно 'прикинуть, чего 
стоит собрать со всех барж, 
которые приходят в Стре
жевой, грузы для Ваха, 
чтобы отправить ' их по 
назначению: пройдут не

одни сутки, пока сделаешь 
это.

В таких условиях о каж
дой мелочи приходится ду
мать загодя, а Речицкое 
УБР только в последний 
день июля подало офици
альную заявку •— что и 
куда завезти. До этого 
переговоры, велись посред
ством телефонных звон- 
ков, которые, по замеча
нию В. Н. Логинова, «ни 
к чему не обязывали».

Мне приходилось наблю
дать, что и мастера на бу
ровых начинают разыски
вать необходимое уже под 
угрозой простоя. И переда
ют на десятый куст запи
ску: «Остап, выручай! По
ложение скважины крити
ческое! Отгрузи на 44-й 
куст бочку 1г»Ж. Кулиев». 
А  от Остапа до Кулиева
такая дорога, что «разу
лись» два трактора, мощ
ные «Урады» и не пыта
ются проехать, даже тягач 
утонул в грязи...

Начальник районной ин
женерно - технологической 
служоы Ю. В. Ювжик
недоволен тем, что руко
водство СУБР до сих пор не 
воспринимает белорусов 
всерьез. Действительно, на
чальник, например, тран
спортного управления Н. Д. 
Макуха в' разговоре со 
мной ответил на претен
зии РУРБ так:

— Ну и что? Белорусы у 
нас на правах гостей.

Да не сами ли речицкие 
товарищи подрывают свой 
авторитет? За полгода . в 
организации их работы не 
проявилось никакой осно
вательности. До сих Пор у 
Ю. В. Ювжик а нет далее 
вагончика-щтаба, и все Спе
циалисты, вспомогатель
ные службы разбросаны 
по буровым.

Целыми днями шачаль- 
ник РИТС визитирует по 
бригадам «на переклад
ных», потому что собствен
ного транспорта у него то
же нет.
■ Лучший выход просмат

ривается в создании экспе
диции — самостоятельного 
управления белорусских 
буровиков в Сибири со 
своим финансовым счетом, 
своей базой, увеличенным 
штатом специалистов. Ведь 
томской нефти хватит 
надолго, а отсутствие у бе
лорусских-—-товарищей ос
новательности в обзттрой- 
стве ограничит использо
вание вахтового метода бу
рения и задержит освоение 
природных богатств Сиби
ри.

Каким бы ни был спо
соб организации производ
ства — экспедиция иди 
подчинение —. исполнители 
останутся те же самые, 
разве что будет их боль
ше. И если нынешняя ор
ганизаций труда буровиков 
Белоруссии на томской 
земле наносит им мораль
ный и материальный 
ущерб, то спрашивать за 
это стоит не только с хо
зяев, но и — прежде все
го — с гостей,

Г. ЗЕТКИНА.

В Т Р У Б А Х
Эффективный , пневмати

ческий транспортер-автомат 
создали харьковские спе̂ - 
циа диеты. с  его примене
нием вдвое ускоряется по
дача по трубопроводам, ми
неральных удобрений, соды, 
цемента, шихты и других 
сыпучих материалов.

-  С У Х А Я
Они будут поступать в 

цехи и на склады пред
приятий, в крытые- желез
нодорожные варены и су- 
д-с^ые трюмы равномер
ным потоком. Улучшаются 
условия труда обслуживаю
щего персонала, исключает
ся запыленность помеще-

Р Е К А
ний. Такими пневмотран- 
спортервми намечено осна
стить предприятия горно- 
обогатительной, , ХИМИЧЕ
СКОЙ и цементной промыш
ленности. .

(Корр. ТАСС).
Харьков.

К сожалению, нет. Об этом рассказывает капкта: 
грузового теплохода СТ-793 Г. Н. СТАРЧЕНКО.

Л А ВУ Ч И Е 
С К Л А Д Ы ?

Очень часто можно про
читать в газетах, услы
шать по радио и телевиде-, 
ншо, какой вред наносят 
народному хозяйству про
стои железнодорожных ва
гонов. К сожалению, то же 
относится и к нашей отрас
ли, к речному транспорту. 
05 убытках из-за наших 
простоев нужно, видимо, 
говорить особо, ибо разме
ры этих . убытков огромны.

Я работаю , капитаном 
грузового теплохода. Зада
ча экипажей наших судов
— обеспечить северные 
районы Томской области 
всем необходимым. Наш 
вид транспорта является 
основным для области, но 
сезонность работы значи
тельно сдерживает его
применение. Значит, ко
роткая навигация должна 
протекать с максимальной 
напряженностью.

Однако, похоже, что не 
все руководители ведомств 
и предприятий-заказников 
правильно понимают свои
навигационные задачи.
Иначе почему же суда гру-

зоподъемиостью в 700. тонн 
то и дело превращаются в 
плавучие склады? Почему 
простаивают на рейдах и 
у причалов по 5—10 и бо
лее суток? (Замечу в этой 
связи, что полный оборот 
по самому дальнему мар
шруту Томск — Стрежевой 
— Томск при нормальной 
обработке флота на прича
лах можно сделать всего за 
восемь дней).

Мой личный опыт пока
зывает, что в навигацию 
прошлого, а особенно ны
нешнего, года простои судов 
под разгрузкой во многих 
наших пунктах значитель
но возросли. Речь идет пре
жде всего о Нарьгме, Пара- 
бели, Каргаске. Когда 
идешь в о^иН из этих пор
тов, четко знай: процент 
ходового времени составит 
всего 21—31), остальное бу
дет . потеряно на непроиз
водительное ожидание.

Чтобы 'не быть голослов
ным. приведу пример. Мы 
вышли из Томска в 15,00 
восемнадцатого августа, а 
двадцатого в 00.00 были

уже в Нарыме. Груз — му* 
ка. Получатель —, Нарым- 
ское сельпо. И 256 тонн 
муки выгружали... трое 
суток. Затем мы двину
лись в Каргаоок. Три ходо
вые часа — и вновь под 
разгрузку. Простояли здесь 
пять суток. Я обращался, к 
представителям райрьгбо- 
ловпотребсоюза: товарищи, 
осталось всего сто тонн, 
давайте -поднажмем:.. Ра
ды бы, говорят, да нет сво
бодных площадей в скла
дах. А когда будут эти 
площади, неизвестно.

Все это время Каргасбк- 
ское отделение Томсклес- 
урса ожидало пауака, что
бы отправить прибывшие в 
его адрес комбикорма на 
Тьщ. Орс объединения 
Томскнефтегазгеолсгия с 
помощью механизмов (!) 
выгрузил за сутки всего 
25 тонн грузов из тридцати, 
прибывших в его адрес. И 
такие примеры можно при
вести по любому судну ти
па СТ, по каждому его 
рейсу.

Поднимаю этот острый 
вопрос не для того, чтооы 
излить душу. До конца на
вигации остается слишком 
мало времени, чтобы мы 
Могли благодушно смот
реть на. неисчислимые по- 
терн из-за простоев транс
порта. Тем более что сего
дня самое важное -для щас 
— обеспечить север всем 
необходимым в йодном 
объеме.
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■ »* П
О . УЗКОМУ 
трдоу сошел 
я ра здедтьш 

ярок васюганекого берега, и 
й^крьглась мне * с' детства 
знакомая красота; ра§нцна 
дуррв, озера с .утш тадиш- 
вэдками, ' KQpasfeie ветлы, и 
чаяв —= старое русло, над 
катррьдм, трс о.’рно крича, 
кружились чайки и чиби
сы'. Поодаль, на крутизне, 
аубчатр выступали крыши 
домов — там была Урть- 
Пижапка, своим местопо
ложением похожая на 
дреанее городище иди ост
рог. Окрестности этого по
селения столь ЖИВОПИСНЫ, 
что. справедливости ради, 
надо отдать ему первенство 
■среди остальных обжитых 
мест на Васшане, .

Я стою на перешейке 
между рекой и чвором. И 
но вей день тут перетаски
вают легкие обласки с водо
ема на водоем, а «дюраль- 
кн» гоняют вкруг острова и 
по истоку выходят на быст
рые васюгайские- струи. Но 
в павезек суда швартуются 

. прямо к яркому чижапско- 
му берегу. Сейчас же сто
ит мелководье, и «Заре» не 
зайти в узкую горловину,..

По явору ко мне катит 
моторка. Все ближе она, и 
я уже вижу лицо дорогого 
мне человека... Да, это он, 
Виктор Александрович Су- 
хущин, бывший директор 
детского дома, учитель, 
друг, коммунист. За многие 
годы он выпустил сотни 
воспитанников, и никто из 
них не помянет его лихом. 
«Дюралька» с разбега вле
тает на ил, и вскоре мы 
сердечно здороваемся...

Всматриваюсь в черты 
Виктора Александровича. 
Волнистые волосы, некогда 
чернь с отдивом. крепко 
побила уже седина, но в 
темных глазах- под стекла
ми круглых очков по-преж
нему мудро и весело све
тится жизнь. И статью не 
едал. Сколько знаю его (а 
тому уже тридцать лет), 
все он такой же нарымец
— тугого замеса, крутого 
закала, И силы не убыло. 
Ее чувствуешь в крепко xs 
пожатии, уверенном шаге, в 
поворотах большой головы. 
Замечаю лишь, что часто 
переспрашивает.

— Говори громче! Я те
перь оглох на одно .ухо.

В годы войны он был 
разведчиком. Ему довелось 
эвакуировать детей из 
осажденного Ленинграда. 
Не знал . Сухушцй - тогда, 
что позже придется руко
водить детдомам, быть доб
рым отцом осиротевших 
ребят... На Ладожском его 
ранило. Несколько месяцев 
йробыл в госпитале. Хи
рурги извлекали осколки, а 
эаеело их в теле от взрыва 
мины немало. Один оско
лок удалить так и . не уда
лось,..,Три,, с., лишним деся
тилетия давал он' о себе 
знать . к непогоде, а недавно 
и вовсе повел себя скверно
— стал искать выход, упер
ся острым концом в пере, 
ПОПКУ уха и порвал ее...

— Вот так и полуоглох,— 
Сухушин говорит это, 
взмахивая рукой, сквозь 
россыпь смеха, — Не уны
ваю! Паршивое дело то

чить сл%зу. Скоро при
шлют слуховой а парат. 
Тогда будет проще беседо
вать,

Сухущин —‘ при, -ждеи- 
цый охотник, отделить его 
от тайги и промысла невоз
можно. До ' сих нор . он 
каждую осень, в кОВД# ок
тября, залетает на вертоле
те в. отведенные ему 
угодья, добывает соболя, 
выдру,- бедку, не прочь еще 
схватиться о медведем: их 
на его счету не один деся
ток.

военным: он авиатор и
итж кт где-та на юге стра
ны...

Обедаем — и на покос. 
Сельский Совет обещал ве
терану войны и труда ло
шадь для подвозки копен, 
но коней для косьры за
хватил другой человек, бо
лее бойкий, а попросту го
воря, — нахальный, и нам 
пришлось перетаскивать 
копны вручную. Перетас
кали, хотя и было далеко
вато. Красивый стог бога
тырским шлемом остался

Из блокнота  

п и с а т е л я №ои
IW1 ЛП1!̂ 1 К1Ш

—- Как ..же теперь охота? 
— спрашиваю.

— .Это занятие я не ое-. 
тавлю! — сказал он упря
мо' и распахнулся в улыб
ке, обнажив все еще креп
кие белые зуры. — От сы
рости как-нибудь уберегусь, 
осторожнее буду.

И тут же рассказал про
шлогодний случай- Разгоря- 
чаеь погоней за соболем, 
скатился на тонкий, подто
ченный со дна ключами 
лед безымянной таежной 
речушки, провалился и в 
воду ушел с головой. Сно
ровка и воля не дали ему 
погибнуть — выбрался и по 
морозу, обледенелый, шел 
километра два до зимовья. 
Быстро развел огонь, чаю 
накипятил...

— Ну, садись да поехали!
Мотор несет нас по чер

ной глади чвора, и в счи
танные минуты мы дости
гаем чижапского берега.

Люблю бывать в суху- 
щинском тихом, гостепри
имном доме, где нийто"ни
кому не мешает, где вее 
открыто, распахнуто, про
сто, где хозяйка — Елена 
Ефимовна — радушна под- 
стать хозяину, И она всю 
жизнь отдала воспитанию 
детей — учительствовала. 
И ее помнят и любят вос
питанники, пишут письма 
и приезжают. Ни у кого з 
Усть-Чижапке не бывает 
столько гостей, как в Аоме 
Сухущиных. Недавно их 
посетили ,два бывших. дет
домовца. Элегантно одетые, 
умные, вежливые. Оба 
окончили институт — ин
женеры-нефтяники. Тру
дятся где-то на нашем се
вере.

— С родней да с гостями 
не скучно, — замечает Еле
на Ефимовна. — А нет ни
кого — вроде и дом, пу
стой.

По стопам родителей по
шли их дети. Сын Влади
мир (он вылитый батька) и 
дочь Эльвира (эта похожа 
на мать) учительствуют 

.уже много лет в поселке 
Мыльджино, отсюда непо
далеку, Только старший из 
сыновей, Геннадий, стал

стоять' у  воды на выко
шенном лугу...

Судьба - Уеть-Чижапки 
как. поселения печальна: 
деревня ветшает. Огромная 
двухэтажная школа и та
кой же .почти корпус дет
дома разорены. Их собира
ются разобрать, перевезти 
в Березовку и построить 
несколько двухквартирни- 
ков. В Березовке — цент
ральная усадьба совхоза 
имени Ильича. Место вы
брали неудачное: кругом
болота. Что ни год, прихо
дится в помещениях ме
нять полы, балки, нижние 
венцы из-за грибковой пор
чи. И хлопотно, и обходит
ся дорого.

— Но теперь изменить 
что-либо трудно, — взды
хает Сухушин. — Как ком
мунист, я в свое время 
предлагал все основать 
здесь, в Усть-Чижапке. И 
Эзельчвор не нужно было 
забрасывать — тоже краси
вое и высокое /место. Вер
но пословица говорит: око
ротишь --  не надставишь,,.

Я ходил в Березовку по 
старой, знакомой дороге, 
минуя лога. По обе сторо- 
ны были поля, еще не уб
ранные. Поселок заметно 
разросся. Строят красиво, 
прочно, однако близость то
пей дает себя знать: тянет 
сыростью, на улицах грязь. 
Понравилась новая школа. 
И вообще дома —- как иг- 

. рушенные, светятся жел-
„тизной. Строительством ...ве
дает здесь тоже мой зем
ляк и давний знакомый 
Василий Никандрович Не- 
упокрев,

— Жалеете, что Чижапку 
оставили? — .спрашиваю.

— Откровенно — да! Но
давайте посмотрим. что
тут у нас и как... "

Десять лет кряду приез
жает сюда с бригадой 
строителей Степан Степа
нович Папарига. гуцул. 
Мужчина жилистый, лов
кий, умелый специалист. 
Нынче он здесь с женой и 
сыном — все трое работа
ют. Говорит:

— Мне полюбились эти 
края. Кабы грушка тут ро

сла — остался бы навсегда. 
Но яблоки, груши здесь не 
растут...

Неупбкоев доволен рабо
той строителей, Трудятся 
от зари до зари, все вы
полняют образцово. Но оби
жаются на нехватку мате
риалов: цемента, ■ гвоздей, 
кирпича, бруса.

— И гравий нам нужен,
— замечает Неупокоев. — 
Причал сильно вода стала 
рыть. Образовался QBPS- 
жек, дошел уже до конюш
ни. Не засыпать сейчас 
гравием — искромсает весь 
берег, причаливать негде 
будет.

— А село мы свое устро
им. — уверяет жена Не- 
упокоева. Мария Ивановна. 
Она тут библиотекарь и 
секретарь партийной орга
низации. — К нашим кра
сивым домам нужен ров
ный штакетник, тротуары 
хорошие. И не мутузить 
улицы тракторами. Гля
дишь, одолеем болото. Хо
тя— с урть-чцжапскими ви
дами Березовка никогда не, 
сравнится. Проморгали та
кой поселок!

В совхозе тревожное по
ложение с заготовкой кор
мов. Ссылаются на раз
дробленность, отдаленность 
лугов, а на самом деле все 
упирается в плохую орга
низацию труда. На помощь 
совхозу прибыли люди из 
Томска, но их в работе 
почти не используют. По
мощники чувствуют себя 
здесь гостями, берут смо
родину, к, утят ее на мясо
рубке и варят... брагу, При
шлось даже как-то вме
шаться милиции и вылить 

. зелье.
Директор тут молодой — 

Зизюк Сергей Владимиро
вич, Ему тридцать лет. Он 
сам механизатор и работает 
на этом высоком посту 
всего-то месяца два, Спра
шивать с него еще нечего. 
По общему мнению, Зи
зюк—человек старательный 
и со временем — есть такая 
надежда — выведет хозяй
ство из отстающих... От
радно, что хорошие показа
тели по надоям молока. До
ярки взяли обязательство 
выполнить годовой план к 
празднованию Великого
Октября.

...Из Березовки я возвра
щался тропой вдоль васю- 
ганского берега. Пасмурный 
день разгулялся, солнце 
било в лицо мягко, и горя
чо. Но назавтра „ опять за
дождило. Сенокосные рабо
ты приостановились. Суху- 
шины вышли пасти обще
ственное стадо — подошла 
их очередь. Оба пришли 
усталые, но с румянцем на 
лицах. Резиновые сапоги 
блестели, полы длинных 
плащей были исхлестаны 
травами.

— Так вот мы и живем,
— сказал с теплотой в го
лосе Виктор Александро
вич, — уезжать отсюда не 
помыщляем. В дальних 
землях, может, и лучше, и 
краше, но нам и тут хоро
шо — роднее, милее, при
вычнее,.,

Да, не хотят оставлять 
мои земляки насиженные 
места!

Вл. КОЛЫХАЛОВ.
Каргасок — Томск.

ЗНАКОМЬТЕСЬ: ЗДРАВООХРАНЕНИЕ - 80
МОСКВА. 450 фирм и ор

ганизаций из двадцати пя
ти стран принимают участие 
во второй международной 
выставке «Здравоохране
ние, медицинская техника 
и лекарственные препара
ты»—«Здравоохранение-80», 
Она открылась в москов
ском парке «Сокольники».

Один из крупнейших 
разделов выставки — со
ветский. В его экспозиции 
на площади более десяти 
тысяч квадратных метров 
представлены вее сферы 
здравоохранения, медицин
ской науки и техники. Это 

.продукция сотен предприя
тий, научно-исследователь
ских институтов, конструк
торских бюро и организа
ций почти тридцати мини
стерств и ведомств нашей 
страны.

На советских стендах — 
миниатюрные барокамеры, 
аппараты «искусственное 
сердце», «искусственная 
почка», диагностическая 
аппаратура.

Интересные новинки ме
дицины представлены на 
стендах стран СЭВ, в эк-® 
епозиции Австрии, Японии, 
Голландии, Финляндии и 
других стран.

НА СНИМКЕ: в совет
ском разделе. выставки.

(Фотохроника ■ ТАСС).

С д р у же с т в е н н ым виз итом
ГДВАВА, 16 сентября. 

(Сцец. кррр. ТАСС). По 
приглашению ' Руководства 
Коммунистической партий 
и правительства Кубы член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А, А. Громыко при
был с официальным дрУт . 
жрственньш визитом в Га
вану.

* * *
ГАВАНА, 17 сентября. 

(Спец. корр. ТАСС). Здесь 
состоялись переговоры ме« 
жду Первым секретарем 
ЦК Коммунистической пар
тии Кубы, Председателем 
Государственного совета _и 
Совета Министров Респуб
лики Куба Фиделем Каст
ро и членом Политбюро ЦК

КПСС, министром иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко, прибывшим, с 
официальным дружествен
ным визитом по приглаше
нию Руководства Коммуни
стической партии и прави
тельства Кубы.

На переговорах, прошед
ших в атмосфере сердеч
ности и полного взаимопо
нимания, А. А, Громыко 
проинформировал Ф. Каст
ро о подготовке в Совет
ском Союзе к XXV I съезду 
КПСС. В свою очередь 
Ф, Кастро рассказал о ме
роприятиях в связи с СО
ЗЫВОМ II съезда Компар
тии Кубы.

Были обсуждены вопросы

дальнейшего развития все
стороннего сотрудничества 
между СССР и Кубой.

Состоялся обмен мнения
ми по широкому кругу ак
туальных международных 
вопросов, представляющих 
взаимный интерес. С обеих 
сторон было подтверждено 
намерение совместно с дру
гими миролюбивыми госу
дарствами последовательно 
продолжать усилия, на
правленные на сохранение 
и укрепление . разрядки ме
ждународной напряженно
сти, па прекращение опас
ной гонки вооружений и 
обеспечение реального по
ворота к практическим ме
рам в области разоруже

ния, на справедливое поли
тическое » урегулирование 
конфликтных ситуаций на 
международной арене.

Участники переговоров 
подтвердили солидарность 
СССР и Кубы с народами, 
отстаивающими свое право 
на свободное и независи
мое развитие.

Переговоры подтвердили 
совпадение позиций СССР 
и Кубы по всем основным 
международным вопросам.

В посольстве СССР в Га
ване состоялся обед, на ко
тором присутствовали
Ф. Кастро, К. Р. Родригес и 
другие руководящие деяте
ли Коммунистической, пар
тии и правительства Кубы. 
А, А. Громыко и Ф. Кастро 
обменялись дружескими 
тостами.

еждинароднам

нсрормация

Перед сессией Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК. 16 сентября 

в здании штаб-квартиры 
OQH на берегу Иет-Ривер 
открылась о ч е р е д н а я  
XXXV сеееия Генеральной 
Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, Со
ветскую делегацию на сес
сии возглавляет член По
литбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко.

Нынешняя сессия Гене
ральной Ассамблеи ООН — 
юбилейная, Зр лет назад, 
вскоре после завершения 
второй мировой войны, 
унесшей свыше 50 млн, че
ловеческих жизней, вступил 
в силу Устав ООН, что и 
ознаменовало рождение
этой международной орга
низации. • «Навсегда изба
вить грядущие поколения 
От бедствий войны», — в 
этом положении Устава 
заключена ее основная цель.

Нынешняя сессия откры
вается в значительно ос
ложнившейся международ
ной обстановке, характери
зующейся острой политиче
ской борьбой между сила
ми, выступающими за мир, 
разрядку*' напряженности, 
уважение прав народов, с 
одной стороны, и силами 
империализма, гегемонизма 
и угнетения, с другой.

США и их союзники по 
агрессивному блоку НАТО 
резко активизировали опас
ный курс на срыв процесса 
разрядки, подхлестывание 
безудержной гонки воору

жений, Нод надуманными 
предлогами они искусст
венно разжигают напря
женность в различных рай
онах мира, стремясь нару
шить в свою пользу сло
жившееся примерное воен
ное равновесие, вновь ввер
гнуть мир в пучину «хо
лодной войны», вмешивают
ся во внутренние дела суве
ренных государств. В корне 
враждебную делу мира и 
сотрудничества политику 
проводит нынешнее пекин
ское руководство, вступив
шее в преступный сговор с 
наиболее оголтелыми сила
ми империализма и реак
ции.

Но мнению делегатов 
многих стран, разумную 
альтернативу такой поли
тике представляет _ собой 
принципиальный и после
довательный миролюбивый 
внешнеполитический курс 
СССР, В кругах ООН с 
глубоким удовлетворением 
восприняли заявление, ко-, 
торое сделал, выступая на 

, торжественном заседании в 
Алма-Ате, Генеральный 
секретарь ЦК КДСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев. «Нет сейчас у 
государств и народов более 
важной задачи, сказал 
Л. И. Брежнев, --- чем не 
допустить, чтобы империа
листическая . политика «с 
позиции силы» вытесняла 
разрядку,; чтобы маховик 
гонки вооружений набрал

новую, весьма опасную 
скорость».

В течение трех месяцев 
напряженной работы деле
гатам Ассамблеи предстоит 
обсудить 120 актуальных 
вопросов современного меж
дународного положения.
Инициатором постановки 
на обсуждение целого ряда 
наиболее жгучих проблем, 
нацеленных на материали
зацию процеееа разрядки, 
устранение угрозы ядарной 
войны, принятие конкрет
ных шагов в деле реально
го разоружения, выступил 
Советский Союз.

Пристальное внимание 
привлекло в ООН предло
жение, которое недавно сде
лал Советский Союз и суть 
которого состоит в том, что
бы начать переговоры о 
/ракетно-ядерном оружии 
средней дальности в Евро
пе в органической увязке е 
американскими ядерными 
средствами передового ба
зирования, уже размещен
ными в Западной Европе.

Народы мира вправе ожи
дать, что XXXV сессия Ге
неральной Ассамблеи будет 
способствовать дальнейше
му повышению роли
ООН как инструмента мира 
и сотрудничества между 
народами, что принятые на 
сессии решения послужат 
интересам укрепления ми
ра и безопасности, прекра
щения- гонки вооружений и 
снижению военной опас
ности.

Принципиальная оценка
РИМ. По сообщениям из 

Израиля, там состоялось 
заседание Политбюро ЦК 
Компартии Израиля, на ко
тором были обсуждены 
вопросы развития обста
новки на Ближнем Востоке. 
В заявлении, распростра
ненном после заседания 
Политбюро, отмечается, что
результаты недавнего ви
зита в регион эмиссара Ва
шингтона Линовица свиде, 
тельствуют о стремлении 
участников кэмп-дэвидекой 
сделки продолжать сепа
ратные торги. В документе 
подчеркивается. что пре
дательский курс Садата 
нашел « новое подтвержде
ние в согласии возобновить 
переговоры о так называе
мой «автономии» для жи
телей Западного берега ре
ки Иордан и сектора Газа, 
етедя единственным усло
вием созь:,в трехсторонней 
встречи между Картером,

.Ватином и. Сада-том, Более 
тсуо, обещание египетского 
президента ускорить про
цесс нормализации между 
Каиром и Тель-Авивом 
конкретно воплотилось в 
поездке' министра иност
ранных дел Израиля Ша- 
.мира в Египет и его встре
че с Садатом.

Политбюро ЦК КПИ, 
указывается в заявлении, 
считает, что, несмотря на 
все уловки и обещания, 
правительство Б-егина,
пользующееся неограничен
ной поддержкой Белого до
ма, намерено и впредь 
продолжать , колонизатор
скую .политику в отноше
нии захваченных арабских 
земель. Об этом говорит 
тот факт, что в восточной 
(арабской) чаети Иеруса
лима продолжаются кон
фискация арабских земель 
и изгнание коренных жите
лей.

Политбюро ЦК Компар
тии Израиля отмечает, что 
непрекращающиеся агрес
сивные действия израиль
ских войск на юге Ливана 
иМеют целью нанести удар 
по центральным ливан
ским властям, физически 
уничтожить проживающих 
на ливанской земле пале
стинцев, их законного пред
ставителя — Организацию 
освобождения Палестины.

В документе содержится 
решительное осуждение 
подстрек ателье вой кампа
нии, развернутой против 
КПИ правителями Тель- 
Авива, и попыток объявить 
партию вне закона. Полит
бюро ЦК КПИ со всей оп
ределенностью . заявило, 
что, несмотря на угрозы, 
израильские коммунисты 
будут идти в " авангарде 
борьбы против агрессивной, 
аннексионистской политики 
правительства Бегина, за 
равноправие арабского на
селения страны.

П Р О Т И В  ОПАСНЫХ ЗАМЫСЛОВ НАТО
БОЦН. Обсуждению ать 

туальных допросов борьбы 
за укрепление мира, про
тив осуществления опас
ных замыслов военщины 
США и НАТО по разме
щению новых американ* 
ских ракет средней даль
ности з странах Западной 
Европы было посвящено 
заседание правления Не
мецкого союза мира (НСМ), 
состоявшееся в Кельне. 
Выступая с. докладом, член 
директората ИСМ Л. Кнорр 
подчеркнул, что так назы
ваемая директива прези
дента Картера Я? 59 о 
новой ядерной стратегии и 
решение НАТО развернуть 
ядерные ракеты средней 
дальности ставят под угро
зу возможной ядерной

войны прежде всего Запад
ную Европу.

Народы Европы, заинте
ресованные в последова
тельном продолжении по
литики разрядки, усилива
ют сопротивление осущест
влению этих опаснейших 
планов. Что касается ФРГ, 
то ока, заявил X  Киорр, 
находится сейчас перед 
альтернативой; продолжать 
идти по пути разрядки, 
мирного сосуществования 
или превратиться в старто
вую площадку для амери
канских ядерных ракет.

Очевидно, подчеркнул 
докладчик, что последнее 
идет вразрез с националь
ными интересами ФРГ и 
необходимо бороться за то, 
чтобы идти по пути, на

шедшему подтверждение в 
хельсинкском Заключи
тельном акте.

Рассмотрев ньщещнее 
международное положение, 
правление НСМ решило 
провести 15—16 ноября в 
Крефельде форум сил ми
ра. На заседании принят 
текст обращения ко всем 
миролюбивым силам ФРГ.

Правление НСМ также 
направило писЬМо феде
ральному канцлеру ФРГ 
Г. Щмидту, в котором при* 
зызает его отказаться от 
дальнейшего повышения 
военных расходов ФРГ, 
связанных, в частности,' с 
осуществлением планов
размещения на территории 
ФРГ новых американских 
ракет.

НАВСТРЕЧУ 
XII  СЪЕЗДУ 

Б К П
СОФИЯ. Политбюро 

Ш  ЖВД щцдт&щ труг 
Xbw .S®  Болгарии шире 
развер.,^гь едциадасти.г 
ческое (зоревщцвацие % 

®e?8SW ЭЩ 
съезда ВЦП. который 
откроется в Софии 31 
марта 1981 года.

В впуфчикованнол?
■ здесь иоетацорлрнщ
Йоди-таю-ро ЦК БКЦ 
падчер:к;;еается, что,
трудящиеся ртранвд, щ г9 
но сплоченные вокруг 
Болгарской цащцуцис.щ- 
Ч9с::оЙ партии, е <5одь- 
ВШМ ^олщщц&ещщ' ц 
трудовым подъемом то» 
ТОВЯТ.СЯ встретить зна
мена!: ькеа сооктиа.

еъ?ад,
ОТШ ается в донум^й?3! 
разрьйО|ает меры що 
дальнейшему асёеторгуц-
нему развитию «еднедн» 
стического общества, г,о 
повышению эффектив
ности чатюдцого' хозяйст
ва и' качества работы, 
ПО ускорение му внедре
нию в пваитйну новей-, 
ших достижений науки 
И техники. Съезд наме
тит важные ‘ мероприя
тия по дальнейшему ро
сту благосостояния тру, 
дящихся, ops йодее пря
ному уде? ;;эрецию ИД 
материаль , и духов
ных запросов. ХП съезд 
подтвердит принципи
альный и последова
тельный внещцеиодити- 
чеекий курс НРБ, на
правленный на укрепде- 

,ние мира и разрядки, 
выразит непоколебимую 
приверженность НРБ се- 
циадигтичгскому содру
жеству, нерушимой бол
гаро-советской . дружбе.

З а я в л е н и е  

Э.  КеннедиВАШИНГТОН. В 3WFP- 
левдщ, опубликованном 
в официальном веетвике 
конгресса «Конгргщнл
рекорд* видный амери
канский политический 
деятель сенатор Э. Кен
неди отмечает, что США 
«н§ должны преходить
мимо благоприятных 
возможностей по разви
тию сотрудничества с 
СССР». Советско-амери
канские отношения, уню 
зывает он, постоянно 
претерпевают определен
ные изменения, однако 
основные принципы, оп
ределяющие направле
ния взаимоотношений 
между государствами, 
должны оставаться не
изменными. В частности, 
пишет сенатор, следует 
«искать пути ДЛЯ уМвНы 
щения напряженности».

В этой связи Э. Кен
неди обращает внимание 
ца необходимость рэ- 
шзть важные проблемы 
совегско - американских 
отношений не с позиций 
диктата и стремления к 
достижению пр евосход- 
стэа в военной области, 
а путем «еозместных 
мирных переговоров», а 
том числе по таким «ак
туальным вопросам, как
ракетно-ядерное оружие
в Европе и ограниченна 
стратегических вооруже
ний». «Переговоры яв
ляются единственным 
средством', которое дей
ствительно может оста
новить гонку ядерных- 
вооружений», х- подчёр
кивает сенатор.

С у д е б н ы й  ф а р с
Первые полчаса . журна

листы, присутствовавшие 
на , заседании чикагского 
районного суда по «делу 
Половчаков», даже не рас
крывали блокнотов, а толь
ко сдержанно хихикали.... 
Судья Муни, облаченный, 
как и положено, в черную 
мантию, демонстрировал 
сосютвенн-ое невежество в 
таких масштабах, которые 
не только дипломированно- 
мз' юристу, но и заурядно
му студенту не положены. 
Несмотря на объяснения 
адвокатов и помощников, 
судья никак не мог уразу
меть, например, что нет 
на свете «славянского язы
ка», и требовал найти пе
реводчика «со славянского 
на английский». Муки-сде
лал «научное открытие», 
заявив, что не существует 
«украинского националь- 

|„ного языка, а есть лишь 
диалект славянского».

А суть «дела Половча
ков» такова. Около полуго
ла назад приехала в США 
с Украины семья. И уже 
через полгода, хдернув 
здесь горя, стащи Михаил 
Леонтьевич и Анна Михай
ловна -Шловчаки собирать

ся э обратный путь .--на 
родину. Тегда-то и исчез
ли из дома их 12-детний 
сын Вэлодя и 18-летняя 
дочь Наташа. Вскоре «бег
лецов» обнаружили в доме 
дальних родственников. Но 
вот уже полтора месяца 
родители тщетно требуют 
от американских властей 
возвращения ребят домой.

Журналисты без особого 
труда выяснили, с чего на  ̂
чалась эта безобразная ис
тория. В зале суда нахо
дился некто Олекса Гар- 
бузюк пастор одной из 
чикагских баптистских
церквей, известный в гор<ь 
де антцсоветчик. Тот са  ̂
мый, что безуспешно по
тратил полгода на «обра
ботку» Полойчакоз. А когда 
семья решила вернуться на 
Украину, пастор переклю
чился . на психологическую 
обработку Володи и Ната
ши. Через родственников 
мальчишку стали задари
вать подарками, обещали 
ему горы золотые. И замо* 
рочили голову.

Впрочем, к явному неудо
вольствию судьи Муни, 
первоначальная версия о том, будто бы Володя «убе
жал из дому по собствен-

эежшде», о 
«погГросил»

ной инициативе», сразу же 
рухнула. Как рассказали 
свидетели, приехал за Во
лодей и Наташей дюжий 
24-летний парень — из той 
же самой семьи дальних 
родственников и послуш
ных прихожан Гарбузюка, 
— погрузил в машину их 
нехитрые пожитки и увез 
куда-то. Уже после этого 
вызубрил Володя слова 
«политическое убеж: 
котором он 
американские власти.

Мальчик сделал в связи 
с этим «заявление» на за
седании суда, стараясь не 
смотреть на сидящих в 
другом конце зала родите* 
лей, а заглядывая в глаза 
приставленным к нему по 
распоряжению властей
двум полицейским, вот уже 
месяц круглосуточно охра
няющим его. От кого? Не 
от собственных ли сомне
ний и совести?

...Целый день судья Му- 
•ни делал вид, что пытается 
разобраться в существе де
ла. И в конце концов рас
порядился отложить реше
ние до нового слушания, 
хотя даже у самых неис- 

'кущенных свидетелей засе
дания не осталось ни ма

лейших сомнения в том. 
что речь идет о наглом 
похищении несовершенно
летних детей. И снова ис
чез Володя за широкими 
спинами полицейских.

Как долго будет про* 
Доджзться от а провокация? 
Официальный пргдстазИ". 
те ль государственного де- " 
парламента, к которому п 
обратился, узнав, что 
литическое убежище» был© 
предоставлено Володе по 
«рекомендации» виещнёпо* 
литического ведомства
США, не смог ответить на 
этот в-О'Прос. Он, видите ли, 
не считает, что действия 
американских властей на* 
ходятся в данном случае . 
в вопиющем противоречии 
с Заключительным актом 
общеевропейского совеща»
ния, предусматривающим!
как известно, воссоедини 
ние семей.

А вот еженедельник 
«Ньюеуик» признается, что 
«дело Половчаков» «не за
шло бы так далеко, если 
бы речь не шла о Совет* 
с ком Союзе». «Поначалу 
чисто семейный вопрос 
превратили в откровенно 
политическую кампанию», 
— считает видный нью* 
Йоркский юрист Роберт 
Гулд.

Э. БАСКАКОВ, 
с об. корр. АПН,

Чикаго — Нью-Йорк,
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Выставка произведений 
прикладного искусства, ор
ганизованная областным 
отделом культуры, Том
ским художественным му
зеем г и Томской организа
цией’ Союза художников 
РСФСР, — небольшая. Она 
вся разместилась в первом, 
так называемом «большом» 
з’але анфилады музейных 
комнат на втором этаже. 
Но открылась она около 
недели назад, — и о ней 
говорят, спорят,. сетуют на 
то, что объем ее невелик. 
Так что, если бы была 
книга отзывов, которую 
тщетно ищут посетители, 
то она, наверное, уже дав
но утеряла бы девственную 
белизну страниц: только за 
■минувшее воскресенье эк
спозицию посетило больше 
трехсот томичей и гостей 
областного 'центра.

Выставка эта — именно 
выставка произведений, а 
не авторов: в Томске еще 
немного художников, ра
ботающих в этом виде изо
бразительного искусства. 
Поэтому — надо отдать 
должное организаторам — 
достаточно деликатно к 
работам томичей добавле
ны экспонаты из фондов 
будущего художественного 
музея. Не для того, чтобы 
сравнивать, хотя местные 
авторы и выставили инте
ресные работы. А  для того, 
чтобы создать у зрителей 
представление о различных 
жанрах, з которых работа

ют художники-прикладни
ки.

Как добрых знакомых 
встречают посетители вы
ставки скромно располо
жившиеся на пьедестальчи- 
ке изделия с Богашевско- 
го экспериментального ке
рамического завода.

__ Смотри, мама! — вос
клицает девушка-подросток, 
останавливаясь перед ке
рамическими декоративны
ми вазами. — Совсем та
кие мы недавно купили в 
художественном салоне.

Действительно, богашев- 
цы — О. Широкова, Л. Пар
фенова и другие — пред
ставили изделия, близкие
к тем, которые попадают в 
квартиры томичей через 
торговую сеть. Все они, од
нако, при всей скромности 
носят печать индивидуаль
ности художника.

Другая группа изделий,
также знакомых томским
посетителям выставки, при
ковывает глаз . изяществом 
линий, тонким использова
нием цвета. Это изделия
главного художника Луча- 
н о в с к о г о  стеклозавода 
Ф. Яхина. Сосуды из 
задумчиво-синего кобальто
вого стекла с так называе
мой алмазной гранью. Де
коративная ваза из стекла 
с зеленым оттенком. Де
сертный набор из дымча
того, как бы подернутого 
туманом материала... Уди
вительно, как много разно
образных и выразительных

оттенков может принимать 
в руках мастера обыкно
венное стекло, сквозь ко
торое мы привыкли смот
реть, почти его не заме
чая.

Больше всего привлека
ет в этой серии декоратив
ное блюдо того же Ф. Яхи
на «Космос», з котором иг
ра дымчатых оттенков и в 
самом деле заставляет 
вспомнить рисунки космо
навтов.

— Чтобы сделать это, на
до только иметь талант, 
— говорит немолодой уже 
посетитель выставки. — 
Нужна настоящая фанта
зия.

Гость нашего города' ле
нинградский инженер А. В. 
Кронидер говорит о том, 
что выставка интересна.

-— И в  немногом можно 
показать многое, — говорит 
он. /

Действительно, выставле
ны и другие интересные 
экспонаты, представленные 
томичами. Взять хотя бы 
работы тех, кто стремится 
возродить в новых услови
ях древнее искусство го
белена. Наша газета уже 
писала о том, как работает 
молодой художник С. Ха- 
тылов. Сейчас его работы 
представлены в экспози
ции, и нельзя не восхи
титься такими, например, 
вещами, как гобелен-трип
тих «Море» (шерсть, лен, 
ткачество), на котором воз
никает фантастическая

картина подводного царства. 
Или другой его гобелен — 
«Жар-птица», полный, поэ
зии русской сказки. Радуют 
своео быч н ы м и поиск а м и
работы В. Наврось, в част
ности, ее гобелен «Земля в 
цвету».

Возле витрин, где вы
ставлены ювелирные изде
лия, сосредоточивается, .как 
и положено, прекрасная по
ловина ' посетителей вы
ставки.

— Какое прелестное ко
лье!

— А эти серьги! Прода
вались бы — купила, 
сколько бы ни стоили!..

Приходится разочаровать 
взволнованных зрительниц. 
Во-первых, экспонаты, что 
вполне • естественно, не 
продаются. А, во-вторых, 
это — тоже изделия, недав
но . пополнившие фонды
Томского художественного 
музея.

— Так бы и написали!..
Действительно, стоило бы

указать, откуда работы
ювелира В. Антонова (гар
нитур «Красный цветок»), 
где живет. и трудится ху
дожник Л. Косовангияа, 
чей совершенно очарова
тельный дамский гарнитур
«Песня Сольвейг» (мель
хиор, агат) привлекает все
общее внимание.

Так что же, томичи вовсе 
не представлены в других 
жанрах, кроме гобеленов, 
керамики и стекла?

Отнюдь. Многие посети
тели выставки впервые от
крыли для себя нашего ин
тересного ювелира В. Кор- 
дюкову. Выставлены три 
капитальные ее работы. 
Это — «Сувенирная книж
ка», посвященная недавне
му юбилею Томска, а точ
нее — ажурный металли
ческий футляр-переплет, 
поражающий богатством 
орнамента и красочностью' 
деталей (медь, ' серебрение, 
филигрань). В той же тех
нике выполнены настенное 
украшение «Олень» и юве
лирная композиция «Тай
га».

Наконец, еще об одном 
прикладнике-томиче, точ
нее, томичке Н. Лукма
новой. Она работает в раз
нообразной технике, осно
ванной на дереве, — бере
ста, токарные детали, зам
ша. Ее бусы, сумочки, ту- 
алетницы не только модны 
(«В магазине —. с руками 
оторвут», говорят зритель
ницы), но и выполнены
по-настоящему художест
венно.

— Понравилось? —- пере
спросила на выходе работ
ница управления Химстрой 
— строитель Томского НХК 
Ж. Просексва. — Очень!
Надо, чтобы такие выстав
ки устраивались чаще. И 
чтобы было больше изде
лий томичей... •

Б. БОРИСОВ.
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ОСЕННИЙ ЭТЮД. Фото А. Лейкина.

Р А Б О Т А Ю Т
Д О М А Ш Н И Е
Б И Б Л И О Т Е К И

Общеизвестна такая ста
тистика. В ■ фондах массо
вых библиотек находится 
4 миллиарда книг, в лич
ных их более 30 милли
ардов. .

Как сделать, чтобы это 
богатство не лежало мерт
вым грузом, приносило 

, пользу как можно больше
му. числу людей? Эта проб
лема в значительной сте
пени волнует организацию 
Всесоюзного добровольного 
обще-ства любителей книги 
нашей области. Поэтому 
большое внимание уделяет
ся улучшению использова
ния фондов государствен
ных, профсоюзных и ве
домственных библиотек, а 
также книг из личных соб
раний, о чем подробно шла 
речь на состоявшемся объе
диненном пленуме област
ного й Томского городского 
правлений любителей кни
ги.

Да, понятие «личная биб
лиотека» в наше время об
ретает несколько иной 
смысл. Книги из таких 
библиотек становятся до
ступными не только их 
владельцам. Состоялась, 
например, выставка из 
личных собпаний книголю
бов. посвяшенкая 375-летиго 
Томска. Здесь демонстркро-- 
вались издания, рассказы
вающие о нашем городе, 
его истории. Всеобщее вни
мание привлекли зиды 
Томска в альбомах и на 
старых открытках, старые 
афиши, концертные про
граммы, книги, вышедшие 
в первые годы Советской 
власти. Эти экспонаты бы
ли убедительнейшим доку
ментом, показывающим не 
только стремительность 
экономического развития

В МИРЕ ИНТЕРЕСНОГО

К О С А Т К И

П Р О Т И В
К А Ш А Л О Т О В

Свидетелями драмы,
разыгравшейся в океане 
восточнее Японских остро
вов. стали члены экипажа 
научно - исследовательско
го судна «Мыс Бабушкин». 
Нарушив правила «субор
динации» морских зверей, 
несколько десятков косаток 
напали на стадо кашало
тов.

Вахтенный объявил: по 
курсу судна — кашалоты. 
Вскоре с палубы можно 
было ' увидеть идилличе
скую картину — чётыре 
китенка под опекой девя
ти нянь-великанш. Самки 
с детенышами медленно 
двигались, пуская искря
щиеся на солнце фонтаны. 
Хозяин «гарема» отсутство
вал — кашалоты-самцы в 
поисках пиши обычно 
предпринимают далекие 
путешествия, предоставляя 
своим подругам заботиться 
о потомстве.

спокой
ным и тогда, когда рядом
поч'дгс лись косатки — 
хищные . сородичи китов, 
окружившие гигантов. Но 
когда кольцо косаток ста-

города за годы Советской 
власти, но и духовный 
рост человека. Эту выстав
ку посетило более двух с 
половиной тысяч томичей 
и гостей нашего города.

По инициативе председа
теля Кировской районной
организации любителей
книги, страстного книголю
ба профессора политехни
ческого института, заведу
ющего кафедрой гироско
пических .приборов и уст
ройств Владимира Ильича 
Копьгтова. была организо
вана выставка из личных 
собраний книголюбов под 
девизом «Сказки и леген
ды народов мира».

В Асине работала город
ская (по счету уже седь
мая) выставка книжных
знаков. Организатором
вдех семи выставок яв
ляется активный книголюб, 
член областного правления
общества любителей книги 
Геннадий Иванович -Игна
тов. В прошлом году он 
прочитал 15 лекций о лите
ратуре с демонстрацией 
книг из своей библиотеки. 
Надо заметить, что его 
библиотекой постоянно
пользуются 30 читателей.

Книголюб из села Бакча- 
ра Александр Алексеевич 
Батурин предоставил книги 
из своей библиотеки более 
чем 100 читателям, принял 
участие в организации 
5 . выставок, прочитал 14 
лекций о книгах.

Из фондов домашних 
библиотек создаются народ
ные библиотеки, работаю
щие на общественных на
чалах, Первыми это сдела
ли члены ..томских клубов 
«Авоора», «Надежда» и 
«Собеседник». Самое актив
ное участие принимали ин

женер Валентина Ефимов
на Гавриленко, учитель 
зоологии . Тамара Васильев
на Кириенко, экономист 
Татьяна Тимофеевна Не
чаева, бухгалтер Галина 
Алексеевна Демина.
... Работа , домашних, библио
тек заметно оживилась и 
в связи с проведением все
российского смотра, цель 
которого — повышение эф
фективности использования 
огромного фонда этих биб
лиотек. Среди участников 
смотра были владельцы 
крупных библиотек, насчи
тывающих тысячи томов, и 
совсем небольших — до 250 
экземпляров. Но все они 
открыли свои шкафы для 
соседей, друзей, Для тех, 
кто тянется к кййге.

По итогам смотра прав
ление добровольного обще
ства любителей книги 
РСФСР наградило дипло
мом клуб «Северное сия
ние», а также почетными 
грамотами и набором книг 
А. А. Батурина, В. Ф. Тру- 
севича, поощрительными 
премиями и подборкой 
книг Г. И. Игнатова и В Е. 
Гавриленко.

Конечно, все это только 
начало работы по вовлече
нию в читательский оборот 
богатого фонда домашних 
библиотек.

Предстоит еще многое 
сделать. Создать народные 
библиотеки, "народные мага
зины и киоски, организо
вать читательские конфе
ренции и беседы о литера
туре, о совершенствовании 
читательского книгообмена, 
по изучению и формиро
ванию спроса на книги и. 
так далее.

Пропаганду книги акти
висты нашего общества 
намерены вести как в 
центрах общественно-поли
тической работы, так и в 
рабочих общежитиях, на 
вахтах, среди учащихся 
ПТУ и средних школ.

Л. СЕДАКОВ,
председатель правления
областной организации 

любителей книги.

Т Е П Л
Переполненный пятиты

сячный зал Дворца зрелищ 
и спорта. Залитое ярким 
светом ледовое поле, окай
мленное приветственными 
транспарантами по случаю 
■праздничного события.
Здесь состоялась встреча 
строителей и эксплуатаци
онников .Томского нефте
химического комбината ' с 
мастерами советского спор
та — фигуристами, воспи
танниками заслуженных 
тренеров СССР Е. Чайков
ской и Т. Тарасовой.

...Репортаж, звучащий по 
радио, и вспыхивающие 
строки светового табло рас
сказывают о славных де
лах и передовых тружени-

ВСТРЕЧА
ках на сооружении гиган
та сибирской нефтехимии. 
По всем решающим пока
зателям промышленный 
исполин на Томи войдет в 
число правофланговых оте
чественной индустрии. В 
числе тех предприятий, 
которые соединяют мас
штаб с достижением выс
ших мировых стандартов, 
комсомол объявил стройку 
Всесоюзной ударной...

Строители нефтехими
ческого горячо рукоплещут, 
выступлениям гостей на 
томском 'льду. Неоднократ
ные чемпионы мира и Ев
ропы, чемпионы Олимпий
ских игр Наталья Лини-

чук и Геннадий Карпоно- 
сов, мастер спорта, между
народного класса Констан
тин 'Кокора’, мастера спор
та, победители междуна
родных соревнований Оль
га Волсжинская и Алек
сандр Свинин, мастера
спорта, члены сборной
СССР Татьяна Кузьмина и 
Игорь Ченяев, мастер
спорта, серебряный призер 
чемпионата СССР . Влади
мир Котин и многие дру
гие -покорили томичей вы
соким классом профессио
нализма, красотой и изя
ществом пластических
форм, безупречным тех
ническим мастерством.

Во встрече приняли уча
стие также юные томские 
спортсмены из школы фи
гурного катания облсозета 
ДСО «Труд» Диана Вшив- 
ко>ва и Ирина Шалятина, 
чемпионы Томской области 
Татьяна Синицына и Сер
гей Локтионов.

Секретарь .парткома уп
равления Химстрой В. В. 
Кириенков сердечно побла
годарил всех участников 
этой яркой ледовой про
граммы. Выступая от име
ни спортсменов с ответным 
словом, Г. Карпоносов, вы
разив признательность то
мичам за радушие и тепло
ту, подчеркнул глубокую 
Общность интересов, нераз
рывную связь советских 
людей -— творцов, матери
альных и духовных ценно
стей.

В. МОНАСТЫРСКИЙ.

Во втором эшелоне
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей команд второй 
лиги (четвертая зона), ко
торые состоялись 12 сентяб
ря: «Запсибовец» — «Амур» 
(Комсомольск) — 1:0, СКА
— «Луч» — 3:0, «Локомо
тив» — «Ангара» — 2:1,
«Амур» (Благовещенск)
— «Звезда» — 4:0, «Автомо
билист» — «Динамо» — 2:2; 
14 сентября: «Запсибовец»— 
«Амур» (Комсомольск) ’ — 
1:0, *СКА — «Луч» 2:1, 
«Локомотив» — «Ангара»
— 2:0, «Амур» (Благо
вещенск) — «Звезда» — 3:0, 
«Автомобилист» — «Дина
мо» — 1:2.

(ТАСС).

На приз 
«Руде право»

ПРАГА, 16 сентября, 
(Корр. ТАСС). Триумфом 
советских спортсменов за
вершились традиционные 
соревнования бегунов на

приз газеты «Руде право». 
Дистанцию в 2.850 м быст
рее всех преодолела моск
вичка Елена Сипатова — за 
8 мин. 38,0 сек. Две секун
ды проиграла победитель
нице киевлянка Любовь 
Смолка, третьей финиши
ровала Татьяна СьЬгева из 
Перми — 8.45,0.

Среди спортсменов (они 
состязались на трассе, про
тяженностью в 11.400 м) 
лучшим оказался чехосло
вацкий. стайер Иван Увизл
— 33.29,8, вторым был ле
нинградец Валерий Салон
— 33.39,8, третьим — бегун 
из ГДР Вернер Шильдауэр
— 33.40,0.

Матч шахматисток
ВИЛЬНЮС, 10 сентября. 

(Корр. ТАСС). Пятая пар
тия полуфинального матча 
претенденток на первенство 
мира по шахматам отложе- . 
на. 41-й ход записала иг
равшая белыми Марта Ли- 
тинская, имеющая большой 
материальный перевес.

Счёт в матче 3:1 в пользу 
Наны Александрия.

17 сентября состоится 
шестая партия.

Партия отложена
ТБИЛИСИ, 16 сентября. 

(ТА.СС)." Седьмая. партия 
полуфинального матча пре
тенденток на первенство 
мира по шахматам между 
Коной Гап'риндашзили и 
Наной Иоселиани отложена 
на 43-м ходу. Экс-чемпион
ка мира, игравшая черны
ми, имеет материальный и ■ 
позиционный перевес. До
игрывание состоится 18 
сентября. Счет матча по- 
прежнему — 3:3.

17 сентября — очередной 
тур.

Снова чемпионы 
Европы!

ГААГА, 16 сентября. 
(ТАСС). Сборная СССР по 
международным шашкам 
вновь — после девятилет

него перерыва — завоевала 
титул сильнейшей в Евро
пе. Она добилась этого на 
турнире, проходившем в 
голландском городе Рейсее- 
не. Результат чемпионов — 
18,5 очка из двадцати одно
го возможного.

За команду чемпионов 
выступали гроссмейстеры 
экс-чемпион мира Анато
лий Гантварг (Минск), чем
пион СССР Михаил Коре
невский (Ленинград) и Вя
чеслав Щеголев (Москва)— 
также экс-чемпион мира.

Все решилось в послед
ней встрече СССР — Гол
ландия. За хозяев играли, 

.в частности, чемпион мира 
Харм Вирсма и экс-облада
тель этого звания Тони 
Сейбрандс. Нашим шаши
стам, имевшим перед этим 
матчем преимущество в 
пол-очка, удалось сохра
нить его: все три партии 
завершились миром. Гол
ландцы оказались в итоге 
вторыми, у них 18 очков.

Н о в ы е  м з р к и

В связи С 20-летием 
Центра подготовки космо
навтов имени ТО. А.- Гага
рина Министерство связи 
СССР выпустило 15 сентяб
ря". серию из трех почтовых 
марок. Первая из них рас
сказывает об общей теоре
тической подготовке, вто
рая посвящена техниче
ской летной и парашютной 
подготовке, завершает се
рию '.марка, тема которой— 
медики-био логическая под
готовка космонавтов. На 
каждой марке в верхней 
части изображен бюст 
Юрия Гагарина и надпись 
«XX  лет Центру подготов
ки космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина».

Автор перзых двух ма
рок — летчик - космонавт 
СССР Владимир Джанибе- 
ков, третьей — художник 
Герман Комлев.

* * г
15 сентября выпущена 

почтовая марка в честь по
лета космического корабля 
«Союз Т-2», пилотируемого 
экипажем в составе коман
дира корабля Юрия Малы
шева и бортинженера Вла
димира Аксенова. На ней 
воспроизведены портреты 
космонавтов — членов эки
пажа на фоне орбитального 
комплекса «Селют-6» и 
«Союз Т-2», находящегося 
на околоземной орбите.

Художник Герман Ком
лев.

* * *
Еще одна новая. . марка 

почты СССР посвящена 
950-летию со дня основания 
города Тарту (в древности 
— Юрьев). На марке изо
бражено здание городской 
ратуши Тарту (памятник 
архитектуры Х УЩ  века), з 
котором в кастоящее вре
мя’ располагается городской 
Совет народных . депутатов. 
Художник Анатолий Ка
лашников.

(Корр. ТАСС).

Ч Е Т В Е Р Г ,  18 сентября 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
9.00. Новости. 9.15. Студия 

«Юность». «Дорогой отцов».
9.45. Новая кинохроника.

МОСКВА
10.00, «Врёмя».. .11.05. «От

зовитесь, горнисты», 11.35. Ч, 
Диккенс. «Тайне Элвина Дру* 
да». 2-я серия. 13.05. Новости. 
13.10 — 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «По Си
бири и Дальнему Востоку». 
Кинопрограмма. 17.00. «Жизнь 
А. Н. Островского». Передача 
2-я. 18.00. «Веселые старты»,
18.45. «Страницы истории». 
«Стахановцы» ,

Т О М С К
19.30. «Советы и жизнь». Из 

опыта работы Кафтанчиков- 
екого сельского Совета.- 1.9.30. 
Новости. .

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире». ( 

20.30. «Человек и закон».
21.00. Ч. Диккенс. «Тайна Эд
вина Друда». 3-я серия. 22.30. 
«Время». 23.00. Репортаж о 
матче на Кубок европейских 
чемпионов по футболу между 
командами «Женеесэш» (Люк
сембург) — «Спартак» (Моск
ва). 23.10. Торжественное 
заседание общественности
столицы и концерт. посвя
щенные 1000-летию со дня 
рождения великого ученого- 
энциклопёдистз Средневеко
вого Востока Ибн Спны (Ави
ценны). В перерыве — «Се
годня я миле». •

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «Осторожно: огонь!» 
Выступает начальник отдела 
службы и полготовки ПО 
УВД В. Г. Шпинев 20.00. 
«Наука и техника». Киножур
нал.

МОСКВА
20.15, «Сеголкл ч мире».

ТО М С К
20.30. «Я  больше не курю». 

Фильм комментирует профес
сор Н. А. Удйнпев. -20.50. Но
вости. 21.00. «Поет Людмила 
Сенчина». Телефильм-концерт.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ло сужаться, кашалоты за
беспокоились, возбужденно 
зафыркали, стали пере
страиваться, прикрывая 
собой малышей. Вдруг, по
ломав строй, одна из са
мок взмыла. на мгновенье 
почти вертикально вверх 
во весь свой огромный 
рост. Вода вокруг нее ста
ла красной! Море будто 
вскипело: коварные косат
ки подныривали и кусали 
ставших беспомощными 
морских исполинов. Чтобы 
защитить малыша, две 
самки , вытолкнули его на 
свои спины.

Неизвестно, закончилась 
ли схватка потерями со. 
стороны многочисленных 
хищниц, но кашалоты ли
шились самки и малыша. 
Помочь им, к сожалению, 
экипаж судна не мог.

Кашалоты способны по
стоять за себя, а в случае 
необходимости, не теряя 
достоинства, уйти на недо
ступную косаткам глубину. 
Однако защищая малы
шей, кашалоты приняли 
навязанный им бой. . Слу
чай нападения косаток на 
гигантов уникален. Види
мо, их агрессивность ' выз
вана голодом. В данном 
районе океана, вероятно, 
недостает корма из-за на
рушения экологического 
равновесия.

А. ПРОЗОРОВА.
Владивосток.

О & о э
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Козерог —  один»  (две се
рии) —  , 8 - 5 0 .  11-20, 13-50,
16-20, 18-50. 21-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Прощ альна я гастполь « А р 

ти с та »  —  8-40, 10-20, 12.
13-40. 15-20. 17. 18-40. 20-20,
22. «Прощ альна я гастроль « А р 
ти с та »  —  9. 10-40, 12-20, 14.
15- 40, 19, 20-40. 22-20. Зал ки
нохроники. «Заговор против 
р еспу бли ки » —  9, 10-05, 11-10, 
12-15, 13-20, 14-25. 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Говорите, мне интересно» —

9, 10-40. ’ 12-20. 14. 16. 17-40,
19-20, 21. «Вы стрелы при л у н 
ном свете»  —  8-50, 12. 13-50,
16- 10, 17-50, 19-30. 21-10. « Н е 
исправимая фантазерка» —  
10-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборник N> 108 « Б у 

мажный змей» —  9. 10-20.
«Ф р а к  для  ш алопая» —  11-40, 
13. 15. «Э к и п а ж » (две серин) — 
17, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Дознание пилота Пирнев» —

9. 10-50. 12-40. 14-30. 16-20.'
18- 10, 20 «Ч у д а к  из пятого
« Б »  —  10-40.

«СИБИРЯК»
«Пир аты  XX века» —  9-20 

11. 12-40. 14-20, 16, 17-40.
19- 20, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Моя дорогая Клементина» —

16, 17-50, 19-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Э к и п а ж »  (две. серии) —  18,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Петровка, 38» —  17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Москва слезам не верит»
(две . серии) — 17-30, 20 30.

ДОМ- КУЛЬТУРЫ ...
■ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Гнездо на в етру »  —  16, 18,
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Та й н а  Бургундского дво
р а »  —  18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«П адш ая Эмине» —  19, 21.

Трест столовых JVb 2 со
вместно с городским бюро 
по трудоустройству продол
жают набор на годичные 
курсы поваров, официан
тов, краткосрочные курсы 
буфетчиц с образованием 
8—10 классов. Выплачи
вается стипендия — 50—70 
рублей в месяц. После 
окончания курсов предо
ставляется работа в столо
вых и ресторанах города.

Обрашаться по адресу- 
г. Томск, пр. Кирова, 17, 
или Набережная реки 
Ушайки, ‘ 18, трест столовых 
"!№ 2.—в отдел кадров (тел. 
2-54-78).

Народный университет технических знаний при Том
ском политехническом институте объявляет прием слу
шателей из числа рабочей молодежи, учащихся 
старших классов, студентов техникумов и училищ 
на следующие факультеты: физический, химический, 
геологоразведочный и, математический.

Запись слушателей проводится в комитете ВЛКСМ 
ТПЙч (пр. Ленина 30, главный корпус, с 10 до 18 часов). 
Продолжительность занятий — с первой недели октяб
ря 1980 по март 1981 года, один раз в неделю. Занятия 
проводятся опытными преподавателями (профессорами, 
доцентами), сопровождаются демонстрациями опытов и 
экскурсиями на кафедры соответствующих факультетов.

Первое организационное заседание университета состо
ится 30 сентября, в 17 часов, в актовом зале главного 
корпуса ТПИ. Слушателям, посетившим большую часть 
курса, выдаются дипломы об окончании народного уни
верситета.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
автоколонну № 1977: води
телей, имеющих категорию 
«Д » для работы на автобу
се, водителей I—III классов, 
с переподготовкой на кате
горию «Д», автослесарей, 
газоэлектросварщиков, то
карей, автоэлектриков, еле 
сарей-сантехников, слеса
рей по оборудованию, элек- 
триков-еиловиков, кондук- 

, торов, . линейных контроле
ров.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. — в бюро по 
трудоустройству.

Томский приборострои
тельный техникум . продол
жает набор учащихся на 
вечернее отделение по спе
циальности «электронные 
вычислительные машины, 
приборы и устройства» на 
базе 10 классов. Вступи
тельные экзамены прово
дятся с 10 по 20 ноября 
1880: года по ' математике 
(устно), русскому языку й 
литературе (сочинение). 
Прием заявлений — до 15 
ноября 1980 года.

А д р е с  т е х н и к у м а :  
г. Томск-4, ул. Студенче
ская, 41 (тел, 4-43-77).

Бюро по " трудоустройству 
и информации населения 

"Совместно с автоколонной 
№ 1977 проводят набор на 
пятимесячные курсы , во
дителей автобусов по спец- 
программе.

На курсы принимаются 
мужчины не моложе 19 с 
половиной -лет. с образова
нием 10 классов. Стипен
дия — 100 руб, в месяц.

Обоащаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17: Северный
городок, 9; или в отдел 
кадров а в т о к о л о н н ы  
№ 1977 — ул. Иркутский
тракт, 47/3.

Томский политехнический 
институт проводит прием 
на девятимесячные вечер
ние курсы по подготовке 
к вступительным ; экзаме
нам в институт в 1981 г.

Начало занятий — 1 ок
тября 1980 года.

Документы принимаются 
по адресу: г. Томск, пр.
Ленина, 30, комната, 128 
(тел. 6-23-17).

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную коопера
тивную квартиру в г. Бель
цы Молдавской ССР на 
трехкомнатную в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-39-59.

Ректорат, партком и об
щественные организации 
Томского политехнического 
института извещают о 
смерти начальника сто
лярного цеха ветерана 
Великой Отечественной 
войны

Б Е Л Я К О В А  
Ивана Петровича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив городской
больницы К? 3 скорбит . о 
преждевременной смерти 
участницы Великой Отече
ственной войны, медсест
ры

Ш Е В Ч У К
Ксении Устиновны

и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойной.

Кировский райиспол
ком. Кировский районный 
отдел народного, образова
ния выражают глубокое 
соболезнование инспекто
ру районе, секретарю 
партийной организации 
райисполкома В. А. Пере- 
дельской по поводу смер
ти ее. отца.

Коллектив станции
Томск-П. узловая партий
ная организация выра
жают глубокое соболезно
вание начальнику станции 
Томск-П В. П. Путилову по 
поводу смерти ого сына 

П У Т Я Т О В А  
Александра 

Владимировича.
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